
Помните, как раньше прихо-
дилось стоять по несколько 
часов в очереди за необходи-
мой справкой или докумен-
том? Многие об этом давно 
забыли, а более молодое по-
коление москвичей даже 
не застало те времена. Ведь 
на протяжении последних 
12 лет помощь в таких вопро-
сах оказывают центры госу-
дарственных услуг «Мои до-
кументы». И с тех пор изме-
нилось многое. 
— «Мои документы» постоян-
но меняют представление го-
рожан о госуслугах. 22 августа 
2011 года мы начали созда-
вать новую историю. Тогда 
сложно было представить, как 
в одном месте можно офор-
мить сразу несколько государ-
ственных услуг, — для получе-
ния необходимых документов 
надо было отпроситься с рабо-
ты, посетить несколько служб, 
находившихся в разных кон-
цах города и работающих по 
разному графику. Для удоб-
ства жителей появилась кон-
цепция офисов «Мои доку-
менты», где услуги разных 
ведомств можно оформить 
в одном окне, — отметила ди-
ректор центров гос услуг Мос-
квы Ольга Фефе лова.
Сегодня офисы «Мои докумен-
ты» открыты в каждом районе 
столицы, и в них работают бо-
лее 11 тысяч неравнодушных 
специалистов. 
— Ежедневно к нам приходят 
тысячи москвичей. За год со-
трудники оказывают в сред-
нем более 25 миллионов услуг. 

Для горожан доступно более 
280 госуслуг. Для сравнения: 
в 2011 году мы предоставляли 
их менее 100, — привела дан-
ные Ольга Фефелова.

На протяжении всех этих лет 
«Мои документы» постоян-
но развивались и расши-
рялись. Важным событием 
стало появление флагманских 

центров с расширенным набо-
ром госуслуг и сервисов. Один 
из них был открыт в марте 
этого года на западе столицы. 
— Ежедневно нас посещают 

более тысячи чело-
век, — рассказал 
руководитель флаг-
мана ЗАО Ники-
та Собканюк. — 
В двухэтажном 
офисе работает 
90 окон приема. 
В каждом окне, где 
работают специа-
листы центров го-
суслуг, установле-
ны современные 
планшеты, на кото-
рые сотрудник мо-

жет вывести необходимую ин-
формацию — это удобно и по-
зволяет беречь экологию. 
Встречают посетителей цен-
тров администраторы. 

— К нам обращаются по са-
мым разным вопросам. Ино-
гда ситуации выходят за рамки 
наших полномочий, но мы 
всегда стараемся помочь чело-
веку, — поделилась админи-
стратор Алена Макеенко, ко-
торая работает во флагмане 
с самого открытия. 
Стоит отметить, что в послед-
ние годы сотрудники центров 
принимают активное участие 
в различных значимых проек-
тах города, расширяя грани-
цы применения стандартов 
искреннего сервиса, приня-
того в столице. Так, напри-
мер, они помогают пациен-
там поликлиник и больниц, 
сопровождают участников 
«Спортивных выходных», ра-
ботают в павильонах «Здоро-
вая Москва». 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня свой 
день рождения 
отмечают цент-
ры госуслуг 
«Мои докумен-
ты». Ровно 
12 лет назад 
в столице от-
крылся первый 
офис, работаю-
щий в режиме 
«одного окна».

Военные отразили нападение 
вражеских беспилотников
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) расска-
зал об отражении атаки 
беспилот ника. 

Средствами противовоздуш-
ной обороны был сбит беспи-
лотник при попытке подлета 
к Москве.
— Разрушений и пострадав-
ших нет, — сообщил в соцсе-
тях Сергей Собянин.
В свою очередь в Миноборо-
ны России сообщили о пода-
влении одного беспилотного 
летающего аппарата в Руз-
ском районе. Позже в ведом-
стве сообщили об уничтоже-
нии еще одного беспилотника 
над территорией Истринс-
кого района Московской об-
ласти.
— Два человека пострадали 
в результате падения облом-
ков сбитого в Московской об-
ласти беспилотного летатель-

ного аппарата на садовый дом 
в городском округе Истра, — 
рассказал губернатор Мо-
сковской области Андрей Во-
робьев.
Как уточнила глава городско-
го округа Истра Татьяна Виту-
шева, раны от выбитых стекол 
получили два местных жите-
ля — мужчина 56 лет и жен-
щина 77 лет. Мужчина с сече-
ной раной госпитализирован 

в Истринскую больницу, угро-
зы его жизни и здоровью нет, 
женщина от госпитализации 
отказалась.
Из-за атак беспилотников из-
менили свою работу несколь-
ко столичных аэропортов. Бы-
ли задержаны порядка 50 ави-
арейсов. В период временного 
ограничения на прием и от-
правку рейсов экипажи воз-
душных судов, авиадиспет-
черы и наземные службы 
аэропортов принимали все 
необходимые меры для обе-
спечения безопасности поле-
тов. Нескольким бортам пре-
доставили места для посадки 
в аэропортах Нижнего Новго-
рода, Казани и Санкт-Петер-
бурга.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Форум презентует 
проекты будущего
Вчера заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) анонсировала 
форум «Город безграничных 
возможностей». 

Форум, который 
пройдет с 24 по 
27 августа в центре 
ассистивных тех-
нологий «Феникс» 
на ВДНХ, посвятят 
развитию ассис-
тивных техноло-
гий. В его рамках 
запланирована не только де-
ловая, но и культурная про-
грамма.
— Эксперты представят тех-
нологии и проекты, которые 
не только уже внедряются 
в столице, но и те, что в бу-
дущем сделают жизнь горо-
жан с особенностями здоро-
вья более комфортной. Поми-
мо выставки и деловой прог-

раммы гости смогут посетить 
мастер-классы, посмотреть 
спектакли, кино и пообщать-
ся с участниками, — сообщи-
ла Наталья Сергунина.

В первые два дня, 
24 и 25 августа, на 
форуме выступят 
эксперты, бизнес-
мены, сотрудники 
общественных ор-
ганизаций и фон-
дов. Посетителям 
продемонстриру-
ют свыше 40 но-

вейших российских разрабо-
ток. В их число войдут нейро-
имплант для восстановления 
зрения, гидравлический ко-
ленный модуль, экзоскелет 
и многое другое. 26 и 27 авгус-
та москвичей и гостей города 
приглашают на фестиваль 
и творческий концерт.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Москве протестируют систему дистанционного электронного голосования. 
Об этом вчера сообщил руководитель Общественного штаба по наблюдению за выборами 
Вадим Ковалев. Тестовое голосование пройдет 25 августа. 
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Центры искреннего внимания 
«Мои документы» за 12 лет работы кардинально изменили 
представление горожан о получении государственных услуг

ПОЕЗДОК СОВЕРШИЛИ ЖИТЕЛИ СТОЛИЦЫ 
НА ЭЛЕКТРОБУСАХ ЗА ПЯТЬ ЛЕТ.  
ВСЕГО ПО ГОРОДУ НА 90 МАРШРУТАХ 
КУРСИРУЕТ ОКОЛО 1200 ИННОВАЦИОННЫХ 
ЭЛЕКТРОБУСОВ.

ЦИФРА ДНЯ

350 000 000

АНАСТАСИЯ РАКОВА
ЗАММЭРА МОСКВЫ ПО ВОПРОСАМ 
СОЦИАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ

История центров госуслуг 
«Мои документы» началась 
12 лет назад — в районе Ле-
фортово открылся первый 
офис. За это время мы проде-
лали огромный путь — откры-
ли 137 центров госуслуг в каж-
дом районе, создали большую 
команду профессионалов, ко-
торая сейчас является образ-
цом для всех городских струк-
тур. Уровень профессионализ-
ма столичных центров гос-
услуг признается по всей 
стране. «Человек на первом 
месте» — самый главный 
принцип центров госуслуг, ко-
торым руководствуется каж-
дый сотрудник как на работе, 
так и за ее пределами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сотрудники 
офисов помогают 
посетителям 
в самых разных 
ситуациях

Вчера 10:39 Администратор-помощник флагманского центра государственных услуг Западного округа Алена Макеенко встречает посетителей накануне празднования 
дня рождения «Моих документов». Сотрудники офисов всегда готовы помочь москвичам в решении важных вопросов

Самое крупное 
летнее сражение

Раньше каждый советский школьник 
знал, что Курская битва проходила 
с 5 июля по 23 августа 1943 года. К со-
жалению, после распада Советского 
Союза не все молодые люди могли 
наизусть сказать эти даты, так как 
историю Великой Отечественной во-
йны стали изучать практически за два 
урока, хотя во времена СССР ее прохо-
дили всю третью четверть. Хорошо, 

что теперь в нашем образовании происходят изменения 
в лучшую сторону и вновь начали уделять большое вни-
мание изучению истории нашего отечества. 
Как показывают последние события, историю нельзя за-
бывать. Впрочем, каждая битва в Великой Отечественной 
войне имела свою роль. Были победы и до Курской битвы. 
Но если проанализировать успехи Рабоче-Крестьянской 
Красной армии, то можно сказать, что 
в начале войны первые победы в ос-
новном относятся к зимнему периоду, 
например контрнаступление под Мо-
сквой — первое успешное наступле-
ние и победа, которые состоялись зи-
мой 1941–1942 годов. Если вспомним, 
то летом 1941 и 1942 годов — посла-
бления наших побед. Но вот к середи-
не 1943 года Красная армия уверенно 
набралась опыта ведения боевых дей-
ствий в летнее время, нарастила мощ-
ности производства военной техники: 
самолетов, танков и другого вооруже-
ния, что, несомненно, повлияло на ис-
ход сражения. 
Для немецкой армии Курская битва тоже оставалась важ-
нейшим сражением — гитлеровское командование пре-
красно понимало, что успех войны будет зависеть именно 
от исхода этой битвы: сумеют ли фашисты отыграть утра-
ченные позиции — ведь уже они были отброшены из цен-
тральной части России к границам РСФСР. Поэтому к это-
му сражению очень тщательно готовились как немецкая 
армия, так и советская. 
По статистике, в Курской битве с обеих сторон на терри-
тории Курской, Орловской, Белгородской и Харьковской 
областей участвовало более 2,1 миллиона человек, более 
6,2 тысячи танков и 4,5 тысячи самолетов. Конечно, надо 
отметить и крупнейшее танковое сражение под Прохо-
ровкой, которое убедило мир в превосходстве русского 
оружия. И конечно, отмечу дух русского солдата! Его 
не сломить никогда!

Завтра празднуется 80-я годовщина победы 
в Курской битве. О значимости великого сражения 
«ВМ» рассказал историк, начальник Студии 
писате лей МВД Дмитрий Жуков.

ДМИТРИЙ 
ЖУКОВ
ИСТОРИК, 
НАЧАЛЬНИК 
СТУДИИ 
ПИСАТЕЛЕЙ 
МВД РОССИИ

МЭР ПОСЕТИЛ МЕДКЛАСТЕР 
В ЗЕЛЕНОГРАДЕ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Приятное с полезным. Члены 
Общественного совета «Парка 
Яуза» прошли на байдарках по реке 
и наметили план ее обустройства ➔ СТР. 3

главная тема

Формируется тихоокеанский 
военный блок. Зачем российский 
министр обороны ездил 
в Северную Корею ➔ СТР. 5

актуальное интервью

Директор Музея Маяковского 
Владимир Лисенко: Ремонт 
завершается. Хотим открыть музей 
в следующем ноябре ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

С начала 2023 года ока-
зано более 17 миллио-
нов услуг. 
Москвичи обратились 
за услугой по регистра-
ционному учету граждан 
РФ — более 1,1 мил-
лиона раз, за предо-
ставлением информации 
жилищного учета — 
более 1 миллиона раз, 
за получением готовой 
социальной карты — 
почти 1 миллион раз 
и за услугой по када-
стровому учету и (или) 
регистрации прав — 
более 885 тысяч раз.
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Строится удобный 
подъезд к аэропорту
Путепровод в районе 24–
25-го километра Ленинград-
ского шоссе планируют от-
крыть в первом полугодии 
2024 года. Вчера об этом со-
общил руководитель Депар-
тамента строительства Мо-
сквы Рафик Загрутдинов
(на фото).

В настоящее время строитель-
ная готовность путепровода 
составляет 40 процентов. 
— Сейчас ведутся работы по 
монтажу металлоконструк-
ций пролетного строения, за-
вершено строительство опор, 
а также готова надвижка про-
летного строения над желез-
нодорожными путями. Дви-
жение по новому путепроводу 
планируем запустить в пер-
вом полугодии 2024 года, — 
сказал Рафик Загрутдинов. 
Протяженность нового путе-
провода — более 500 ме-
тров. Его возводят на основ-
ном ходе Ленинградского 
шоссе на пересечении с путя-
ми Октябрьской железной до-
роги и Международным шос-
се. Ленинградское шоссе будет 
иметь по четыре полосы дви-
жения в каждом направлении. 
— Будет также построена 
эстакада-съезд с Междуна-
родного шоссе на Ленинград-
ское шоссе в сторону цен-
тра — по две полосы движе-
ния в одном направлении, 
съезд с Ленинградского шоссе 
из центра на Международное 
шоссе в сторону трассы М11 
«Нева», в районе деревни Но-
водмитровка предусмотрено 
устройство 766 метров шумо-
защитных экранов, — отме-
тил Рафик Загрутдинов. 
Особенность строительства 
путепровода в том, что на пе-
риод работ движение транс-
порта продолжается по суще-
ствующему путепроводу че-

рез железнодорожные пути 
в районе пересечения Меж-
дународного шоссе и Ленин-
градки. 
В Департаменте строитель-
ства сообщили, что в следую-
щем году начнется демонтаж 
существующего путепровода 
и работы никак не повлияют 
на режим движения железно-
дорожного транспорта. 
Новый путепровод на Ленин-
градском шоссе обеспечит 
комфортное и безопасное дви-
жение автомобилей над буду-
щей новой железнодорож-
ной инфраструктурой МЦД-3, 
а также удобный подъезд авто-
транспорта к международно-
му аэропорту Шереметьево. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Замещаем импорт
Лекарства, которые назнача-
ют при онкологии, заболева-
ниях крови, бронхиальной 
астме, иммунологических 
и ревматологических диа-
гнозах, теперь выпускают на 
московском заводе. Совре-
менное фармацевтическое 
предприятие расположилось 
в особой экономической зо-
не в Зеленограде. Статус ре-
зидента дает производителю 
налоговые льготы. Благодаря 
таким преференциям себе-
стоимость выпускаемой про-
дукции ниже. Еще один плюс 
такого производства — им-
портозамещение. 
— В этом году объем произ-
водства лекарственных пре-
паратов в Москве увеличился 
на 67,5 процента, — привел 
данные Сергей Собянин. — 
Это результат многолетней 
системной работы. Мы шаг 
за шагом становимся более 
независимыми в плане обе-
спечения населения жизнен-
но важными лекарствами. 
Фармацевтическое предпри-
ятие способно производить 
почти семь десятков препара-
тов на основе 44 действующих 
веществ. Часть из них никогда 
не производилась в России. 

А теперь возможно изготовле-
ние разных форм: таблетки, 
капсулы, растворы, порошки 
для ингаляций.
Денис Мантуров назвал та-
кую совместную с Москвой 
работу государственных 
и частных структур эффек-
тивным способом для сниже-
ния рисков издержек для 
предпринимателей. Лекар-
ства с этого предприятия бу-
дут поступать в московские 
больницы и другие медицин-
ские учреждения города. 
— В особой экономической 
зоне формируется один из са-
мых мощных в России кла-
стеров по производству со-

временных лекарств. За пять 
лет совместными усилиями 
мы построили восемь фарма-
цевтических предприятий, 
к 2027 году их будет 15, — от-
метил Сергей Собянин. 

После капремонта
Три поликлиники открылись 
после капремонта в Бибире-
ве, Северном Бутове и Ново-
Переделкине. Подробности 
вчера сообщил в социальных 
сетях Сергей Собянин. 
— В общей сложности эти 
поликлиники обслужива-
ют больше 82 тысяч детей 
и взрослых, — рассказал мэр 
Москвы.

Он отметил, что поликлиники 
работают по новому москов-
скому стандарту. 
— Теперь это современные 
здания с продуманным распо-
ложением кабинетов и ком-
фортными условиями. В них 
установлена новейшая мед-
техника, в том числе цифро-
вые рентгенологические аппа-
раты, УЗИ экспертного класса, 
офтальмологическое оборудо-
вание, — добавил мэр.

Строим социальные 
объекты
Сергей Собянин рассказал 
о соцобъектах, которые по-
строят на западе Москвы.

— В Кунцеве на 65 процентов 
готова школа на 825 мест. 
В ней будут лабораторно-ис-
следовательские комплексы 
инженерно-физического на-
правления и изучения есте-
ствознания, ИТ-полигон. За-
планированы гимнастиче-
ский и два спортивных зала, 
помещение для художествен-
ного и музыкального образо-
вания, — сообщил мэр. — 
Также утвержден проект дет-
сада на 13 групп с бассейном.
В районе проспекта Вернад-
ского, на территории город-
ской клинической больницы 
№ 31, строится травматоло-
го-ортопедический корпус. 

Сейчас идут внутренние от-
делочные и фасадные рабо-
ты, монтаж инженерных се-
тей. В Солнцеве застройщик 
скоро приступит к возведе-
нию школы на 1200 учеников 
и детского сада на 350 воспи-
танников. В школе обору-
дуют многофункциональ-
ный библиотечный центр, 
инженерный и медицинский 
лабораторно-исследователь-
ский комплексы, помеще-
ние для живописи, шахмат-
ный кружок, два спортивных 
зала и зал для занятий хорео-
графией.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Производство 
лекарственных средств растет
Вчера замести-
тель председате-
ля правитель-
ства России, 
министр про-
мышленности 
и торговли 
Денис Мантуров 
и мэр Москвы 
Сергей Собянин 
открыли новое 
производство 
лекарств в Зеле-
нограде. 

день мэра

Вчера 11:52 Заместитель председателя правительства РФ, министр промышленности и торговли Денис Мантуров (слева) и мэр Москвы Сергей Собянин посетили новое 
производство лекарственных препаратов на территории особой экономической зоны в Зеленограде

Рецепты выпишут 
дистанционно
В московских ревматологи-
ческих и нефрологических 
центрах начал работу теле-
медицинский сервис. Об этом 
вчера сообщила заместитель 
мэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова.

С помощью телемедицинско-
го сервиса врачи проводят 
дистанционные консульта-
ции для выписки пациентам 
электронных рецептов на ряд 
лекарственных препаратов.
— Мы продолжаем внедрять 
цифровые решения в меди-
цинских организациях горо-
да, поскольку это позволяет 
сделать получение помощи 
более удобным и комфорт-
ным для пациента, — отмети-
ла Анастасия Ракова. 
Теперь пациентам не нуж-
но лишний раз посещать ме-
дицинские центры, а у вра-
чей появилось дополнитель-
ное время на диагностику 
и лечение. 
— Все дистанционно выпи-
санные рецепты доступны па-
циенту в электронной меди-
цинской карте, — объяснила 
заместитель мэра Москвы.
Для получения дистанцион-
ной помощи пациентам рев-
матологических и нефрологи-
ческих центров, у которых за-
канчивается срок действия 
электронных рецептов на ряд 
лекарственных препаратов, 
необходимо скачать мобиль-
ное приложение «ЕМИАС. Те-
лемедицина». 
— С его помощью врач будет 
связываться с пациентом в ре-
жиме видеозвонка, — поясни-
ли в пресс-службе столичного 
Департамента здравоохране-
ния. — Логин и пароль для до-
ступа к сервису придут поль-
зователю в СМС-сообщении. 
Если у человека нет возмож-
ности воспользоваться прило-
жением, специалист свяжется 
с ним по контактному теле-
фону, указанному в медицин-
ских документах. 
Важно учесть, что выписать 
новый электронный рецепт 
специалист сможет не ранее 
чем за 7 дней до окончания 
срока действия предыдущего. 
Уведомление о проведении 
телемедконсультации придет 
пациенту на телефон. 

— Посмотреть действую-
щие рецепты пациенты мо-
гут в своих электронных мед-
картах на портале mos.ru 
и в мобильном приложе-
нии «ЕМИАС.ИНФО», а так-
же в информационном кио-
ске в медорганизации, — 
уточнили в департаменте. 
Анастасия Ракова вчера также 
рассказала, что в столичных 
роддомах молодые родители 
могут сразу получить свиде-
тельство о рождении ребенка.
— Рождение ребенка — одно 
из самых важных событий 
в жизни каждой семьи. Чтобы 
молодые родители могли 
в полной мере прочувство-
вать это мгновение, мы по-
старались сделать процесс 
получения всех необходимых 
новорожденному малышу до-
кументов максимально удоб-
ным и комфортным. Сейчас 
в столичных роддомах рабо-
тают около 100 сотрудников 
центров госуслуг, которые ре-
гистрируют рождение ребен-
ка, — сообщила она.
В 2022 году возможностью по-
лучить первый документ но-
ворожденного сразу в роддо-
ме воспользовались больше 
половины родителей. Там же 
можно подать документы на 
отдельные социальные вы-
платы, что значительно эко-
номит время.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Перевод городских торгов в онлайн-формат 
позволил намного увеличить количество сделок

Центральная котельная главной выставки страны 
станет диспетчерским центром

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам экономиче-
ской политики и имуще-
ственно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов
(на фото) рассказал о том, 
как бизнес приобретает по-
мещения у города. 

За семь месяцев 
этого года город 
оформил докумен-
ты на продажу 
предпринимате-
лям свыше 1,5 тыся-
чи объектов нед-
вижимости общей 
площадью более 
160 тысяч квадратных метров. 
— Число договоров превыси-
ло показатели за весь про-
шлый год, когда было заключе-
но почти 1,4 тысячи сделок по 
объектам общей площадью 
119 тысяч квадратных ме-
тров, — заявил Владимир Ефи-

мов. — Такой рост стал воз-
можен благодаря переводу 
процедуры проведения тор-
гов и оформления всех 
необходимых документов в он-
лайн-формат. В результате про-
цесс приобретения городского 
имущества стал удобнее, дого-

воры заключаются 
теперь через лич-
ный кабинет на ин-
вестпортале. Кро-
ме того, увеличи-
лось число выстав-
ляемых на торги 
объектов.
Заммэра отметил, 
что количество 

сделок по итогам проведе-
ния торгов за семь месяцев 
2023 года превысило показа-
тели за аналогичные периоды 
последних десяти лет и стало 
рекордным. Благодаря покуп-
ке городской недвижимости 
предприниматели открывают 

все больше кафе, магазинов, 
выставочных залов и офисов, 
создают новые рабочие места 
и развивают столичную ин-
фраструктуру.
— Больше всего коммерче-
ских объектов — 383 — реали-
зовано на западе столицы, об-
щая площадь приобретенной 
у города недвижимости соста-
вила 25,5 тысячи квадратных 
метров, округ остается лиде-
ром по числу сделок уже вто-
рой год. Еще 181 коммерче-
ское помещение площадью 
23,5 тысячи квадратных ме-
тров реализовано в центре го-
рода, 177 помещений площа-
дью 9,09 тысячи квадратных 
метров — на юге Москвы, — 
отметил министр правитель-
ства Москвы, руководитель 
Департамента городского 
имущества Максим Гаман.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Центральную котельную 
ВДНХ ждет реконструкция. 
Подробности вчера сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев.

На территории ВДНХ в тече-
ние нескольких лет были пол-
ностью обновлены инженер-
ные сети. Для автоматизиро-
ванного управления всеми 
коммуникациями главного 
выставочного комплекса 
страны в историческом зда-
нии котельной создадут глав-
ный диспетчерский центр. 
— На данный момент все до-
кументы, необходимые для 
старта работ, оформлены, — 
рассказал Андрей Бочкарев. 

Он напомнил, что здание цен-
тральной котельной ВДНХ 
площадью 479 квадратных 
метров было построено 
в 1954 го ду. В рамках рекон-
струкции специалисты вы-
полнят целый комплекс ра-
бот: будут отреставрированы 
фасады здания с сохранени-
ем архитектурного облика, 
установят стеклопакеты, на-
ружные и внутренние двер-
ные блоки, произведут ре-
монт скатной кровли и орга-
низуют наружный водосток. 
— В здании будет выполнена 
внутренняя отделка, на при-
легающей территории расши-
рят въезд, появятся новые до-
рожные проезды и тротуары 
для пешеходов, — сообщил 
заместитель мэра Москвы.

Специалисты также разобьют 
новый газон и установят но-
вые скамейки.
Как рассказал председатель 
Мосгосстройнадзора Игорь 
Войстратенко, новый диспет-
черский центр, который рас-
положится в здании котель-
ной, позволит бесперебойно 
функционировать существу-
ющим павильонам на ВДНХ. 
— Все этапы реконструк-
ции пройдут под надзором 
комитета. После получения 
от застройщика извещения 
о начале работ мы составим 
индивидуальную программу 
проверок на объекте стро  и-
тель  ства, — уточнил предсе-
датель Мосгосстройнадзора.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Ревматологические и не-
фрологические центры 
созданы на базе много-
профильных стационаров.
В них сконцентрированы 
профессиональные и тех-
нологические ресурсы 
для оказания медпомощи 
по профилю. В каждом 
центре действуют амбула-
торное отделение, днев-
ной и круглосуточный 
стационары, кабинеты 
дляпроведения спецте-
рапии. Благодаря такому 
подходу пациенты могут
в одном учреждении по-
лучать всю необходимую 
медицинскую помощь.

справка

Гостей урбанфорума 
по экспозиции возит метро
В центральном выставочном 
зале «Манеж» начались ме-
роприятия Московского ур-
банистического форума. 

Для посетителей открылась 
четвертая площадка Москов-
ского урбанистического фо-
рума — выставка «Станция 
Манеж». Она посвящена на-
стоящему и будущему москов-
ской транспортной системы. 
— Перед входом гостей ждут 
настоящие вагоны поездов 
«Москва-2020» и «Иволга 
3.0», — рассказал директор 
«МосТрансНИИПроект» Вла-
димир Титов. — При этом 
у гостей форума есть возмож-
ность заглянуть в кабину ма-
шиниста и узнать, как устро-
ен головной вагон. 
Вагоны поездов «Иволга 3.0» 
и «Москва-2020» есть не толь-
ко в депо на входе. Внутри 
«Манежа» по рельсам ездят 
макеты этих составов, выпол-
ненные в реальную величину. 
— На них можно переме-
щаться по всей экспози-
ции, — отметил Владимир 
Титов. — Они провезут по 
станциям «Строительство до-
рог», «Строительство метро» 
и доставят на станцию «Луж-
ники» МЦК.
Уникальные макеты проекти-
ровали и строили несколько 
месяцев, укладывали в цен-
тральном выставочном зале 
рельсы и шпалы, ставили во-
круг экраны, чтобы гости фо-
рума могли окунуться в насто-
ящую транспортную реаль-
ность мегаполиса.
Выставка расположена на 
двух этажах. Первый посвя-
щен рельсовому и автомо-
бильному транспорту, на цо-
кольном этаже можно уви-
деть современные машины 
и раритетные экземпляры. 
Например, на «Аллее славы 

«Москвича» представлены 
экспериментальные автомо-
били, которые так и не вышли 
в массовое производство, а на 
стенде автозавода можно оце-
нить новые модели, в том чис-
ле седан «Москвич-6». 
— Пока он не поступил в про-
дажу, но его уже можно посмо-
треть на форуме, — добавил 
глава проектного института. 
Гостей также ждут лекции 
и стендапы урбанистов, акте-
ров, телеведущих и извест-
ных экспертов. Для детей от-
крыт досуговый центр с ма-
стер-классами и викторина-
ми, за участие в которых 
можно получить подарки 
и сувениры.
— Особое удовольствие здесь 
получат дети. В «Манеже» для 
них работает мотошкола, 
в которой можно получить 
права на беговел, самокат 
и велосипед, побывать в роли 
сотрудника метро, научиться 

осматривать составы подзем-
ки, — рассказала одна из со-
трудниц детской зоны урбан-
форума Дарья Терентьева.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

С 2011 по 2022 год в рам-
ках Адресной инвестици-
онной программы в сто-
лице построили 24 путе-
провода. В период 
с 2023 по 2025 год предус-
мотрена реализация еще 
18 таких объектов. Сейчас 
в Москве строят пять путе-
проводов, включая объ-
ект на 24–25-м километре 
Ленинградского шоссе. 

кстати

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА
В пространстве «Вокзалы
и станции» мы установили ма-
кеты салона будущего поезда 
производства Трансмашхол-
динга в трех цветовых реше-
ниях. Побывайте в каждом 
изних, представьте, в каком 
вагоне вам хотелось бы прое-
хаться, и голосуйте за понра-
вившуюся цветовую гамму. 
Вариант, набравший больше 
всего голосов, воплотим в но-
вом поезде. Мы разрабатыва-
ем поезда с учетом пожеланий 
пассажиров. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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21 августа 11:42 Участница форума Дарья Терентьева 
выдает детские права в мотошколе в «Манеже»
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Подарили 
вторую жизнь 
котенку
В Свиблове после обращения 
местной жительницы спаса-
тели вызволили котенка из-
под крыши продуктового ма-
газина. Вчера «ВМ» узнала 
подробности этой истории.

Местная жительница позво-
нила по номеру 112 и сообщи-
ла, что с крыши магазина на 
Снежной улице доносится жа-
лобное мяуканье. На место 
выехали спасатели «СпасРе-
зерва». Они обошли здание 
снаружи, но ничего не увиде-
ли. Тогда зашли в торговый 
зал и попросили главного ин-
женера магазина демонтиро-
вать потолочную панель. Но 
тот не согласился.
— На улице к этому времени 
уже собралась толпа, которая 
начала уговаривать сотруд-
ников магазина. Тогда нам 
позволили снять панель. Мы 
достали котенка, который за-
стрял между кровлей и потол-
ком, — рассказал  спасатель-
доброволец Степан Киселев. 
Приютить котенка решил сту-
дент, который шел мимо, но 
остался дождаться заверше-
ния спасательной операции.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Качество работ 
под контролем

В нашем районе на протяжении всего 
летнего сезона идет благоустройство 
дворовых территорий и других обще-
ственных пространств. Если для мно-
гих лето — это сезон отпусков, то для 
коммунальщиков, наоборот, самое от-
ветственное время. Ведь именно за эти 
три месяца нужно успеть провести ос-
новной цикл работ по капитальному 
ремонту домов, привести в порядок 

спортивные, детские площадки, проверить на готовность 
к зиме домовую инфраструктуру. В общем, задач доста-
точно много и все они требуют очень внимательного под-
хода, потому что от этого зависит комфорт горожан.
Сейчас большая часть работ по преображению террито-
рий Орехово-Борисово Южного завершена — во многих 
дворах появились красивые детские площадки, которые 
теперь радуют наших местных жите-
лей, а на Воронежской улице теперь 
есть красивый и современный спор-
тивный кластер. Жители Орехова-Бо-
рисова Южного давно просили о соз-
дании такого места, чтобы иметь воз-
можность заниматься разными вида-
ми физической активности на свежем 
воздухе. Для них установили большую 
коробку для игры в футбол или хоккей, 
многофункциональные тренажеры. 
Все конструкции очень прочные и без-
опасные.
Что касается игровых городков для де-
тей, то один из них расположен рядом 
с этим кластером, а еще несколько 
установлены по всему району так, что-
бы в каждом дворе семья могла выйти 
с ребенком на улицу и хорошо провести время. Каждая 
площадка соответствует всем современным стандартам, 
а аттракционы выглядят очень ярко и красочно. 
Конечно, не менее важная часть работ — это капиталь-
ный ремонт домов. В этом году мы отремонтировали не-
сколько подъездов, привели в порядок три кровли, кото-
рые пришли в плачевное состояние за долгие годы эксплу-
атации. Работы провели в рамках программы социально-
экономического развития района, и каждый их этап 
тщательно контролировался со стороны аппарата муни-
ципальных депутатов. Все работы выполнены качествен-
но и, самое главное, в срок или даже раньше, чем было 
установлено графиком.
На мой взгляд, общение с населением очень важно, 
и я рад, что наши жители всегда открыты к диалогу. Ведь 
главная задача депутата — разобраться со всеми пробле-
мами, которые возникают в районе, и помочь как можно 
быстрее решить их. У нас регулярно проводятся встречи 
с населением, а также различные районные праздники, 
где можно пообщаться, хорошо и продуктивно провести 
время. Я работаю в районе уже много лет и вижу, как он 
меняется благодаря нашим совместным усилиям. Теперь 
для того, чтобы найти себе занятие по душе, необязатель-
но выезжать за пределы Орехова-Борисова Южного — до-
статочно обратиться в местные библиотеки, культурные 
центры и выбрать для себя секции, которые открыты на 
их базе. Аналогичная ситуация и со спортивными меро-
приятиями — они проводятся на протяжении всего года.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Сплав на байдарках можно будет 
устроить в черте города 

Группа людей в жилетах и ги-
дрокостюмах, байдарки, вес-
ла — картина непривычная 
для завсегдатаев «Парка Яуза» 
и любителей прогулок вдоль 
реки. С другой стороны, еще 
несколько лет назад и прогул-
ки вдоль Яузы были доступны 
лишь храбрым и сильным ду-
хом. Теперь, с появлением 
парка, пойма реки стала лю-
бимым местом отдыха мест-
ных жителей. 
Парк продолжает развивать-
ся, и, чтобы лучше понять со-
стояние берегов Яузы, члены 
Общественного совета во 
главе с председателем Мос-
гордумы Алексеем Шапош-
никовым решили провести 
полевую, а если точнее — «во-
дную» работу и сплавиться по 
Яузе на байдарках, фиксируя 
на фото и видео проблемные 
места. 
— Наша задача — посмо-
треть, как выглядят берега, 
и понять, насколько необхо-
димы чистка русла Яузы, 
уборка, углубление дна, в ка-
ком состоянии находятся кол-
лекторы, которые подходят 
к реке, — рассказал Алексей 
Шапошников. 
Участники сплава погрузи-
лись в байдарки: члены Обще-

ственного совета, директор 
парка Александр Сапронов, 
представители Мосводостока 
и других городских служб, 
а также профессиональные 
спортсмены и инструкторы 
по каякингу, спортивная база 
которых находится ниже по 
течению. 
После прохождения первого 
участка Алексей Шапошников 
поделился впечатлениями. 
— К сожалению, мы видим 
простую человеческую халат-
ность. Достаточно много бы-
тового мусора. С этим мы 
справимся своими силами, 
проведем субботник, уберем 
мусор. Более сложные рабо-
ты, связанные с очисткой 

и углублением русла, приве-
дением в порядок габионов, 
будем проводить со специали-
стами Комплекса городского 
хозяйства, — сказал председа-
тель Мосгордумы. 
У спортсменов в этом сплаве 
свой интерес. Конечно, все 
они, как люди причастные, 
радеют за чистоту реки и кра-
соту берегов. Но для них это 
еще и новый, не пройденный 
доселе маршрут. 
— Этот участок мы проходи-
ли впервые, — рассказывает 
инструктор по каякингу 
и рафтингу Владимир Казан-
ский. — Несмотря на то что 
мы уже много чего видели, 
этот участок поражает. Когда 

шли по нему, уже назвали его 
«московской Амазонкой»: 
идешь среди кустов, мелькаю-
щих деревьев — потрясаю-
щие виды. 
Владимир отмечает, что марш-
рут будет интересен как начи-
нающим, так и опытным спор-
тсменам, есть участки со спо-
койным течением, есть с более 
интересным рельефом. 
— Очень хочется привлечь сю-
да людей, чтобы показать им 
нашу водную активность, про-
должать развивать спорт и лю-
бительские сплавы на каяках. 
Если почистить дно русла, то 
можно будет добавить еще 
и сап-борды, которые мы ак-
тивно продвигаем на просто-

рах Москвы и всей страны, — 
говорит Владимир. 
Эту идею поддержал и Алек-
сей Шапошников, которого 
сплав тоже впечатлил. 
— Сплав великолепен. Ду-
маю, что следующей весной 
москвичи и гости столицы 
смогут испытать это удоволь-
ствие. Ребята, с которыми 
мы сплавлялись, предлагают 
провести фестиваль сапов на 
Яузе. Возможно, последуем 
примеру Санкт-Пе тер бур-
га, — сказал Шапошников. 
По итогам осмотра пройдет 
круглый стол, чтобы опреде-
лить план работ на 2024 год. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера члены 
Общественного 
совета «Парка 
Яуза» в ходе 
сплава на бай-
дарках по реке 
в районах Ба-
бушкинский 
и Южное Мед-
ведково осмо-
трели состояние 
русла протяжен-
ного участка 
Яузы. 

благоустройство

19 августа 11:54 Председатель Мосгордумы Алексей Шапошников (впереди) с инструктором Владимиром Казанским сплавляются на байдарке по Яузе, чтобы оценить 
необходимость очистки и углубления ее русла. После реабилитационных работ этот живописный маршрут будет доступен любителям сплава на байдарках и сап-бордах

Перетягивание каната помогло 
выявить победителей

Специалисты провели операцию 
по спасению древнего дуба 

В районе Люблино прошла 
спартакиада, организован-
ная в рамках Всероссийского 
марафона «Сила России». 
Вчера «ВМ» побеседовала 
с главой управы района 
Алексеем Бирюковым и уз-
нала, что помогает приоб-
щать жителей к активному 
образу жизни.

За звание самых спортивных 
боролись 12 команд из раз-
личных районов Юго-Восточ-
ного округа. Участники сорев-
новались в перетягивании 
каната и метании гранат, 
сборке и разборке автомата, 
а также выявляли лучших 
в пейнтболе, гиревом спорте 
и многоборье. Последнему 
виду спорта было уделено осо-
бое внимание — самые подго-
товленные участники прошли 
сложную полосу препятствий. 
Азарт при этом охватил не 
только самих спортсменов, но 
и болельщиков, которые ак-
тивно поддерживали своих 
фаворитов.
— Здорово, что у нас проводят 
такие мероприятия и приоб-
щают жителей к активному 
образу жизни. Было приятно 
понаблюдать за командами. 

Спартакиада получилась по-
настоящему красочной и зре-
лищной, — рассказал один из 
участников мероприятия 
Дмитрий Хворостов.
Вообще в районе Люблино 
уделяют особое внимание по-
пуляризации здорового обра-
за жизни. Регулярно проводят 
спортивные мероприятия, от-
крывают новые спортком-
плексы и модернизируют зо-
ны для тренировок по всему 
району. Глава управы Любли-
но Алексей Бирюков считает 
очень важным сделать так, 
чтобы занятия физкультурой 
и спортом на территории рай-
она были доступны каждому.
— Мы делаем все, чтобы наши 
жители могли с пользой для 
своего здоровья проводить 
время в районе. У нас множе-
ство новых площадок как для 
летних, так и для зимних ви-
дов спорта. Приятно видеть, 
когда туда приходят не только 
взрослые, но и дети, — расска-
зал он. 
Такие мероприятия, как про-
шедшая спартакиада, поз-
воляют проверить собствен-
ные силы и мотивируют дру-
гих ставить собственные ре-
корды. 

— Мы проверили свою подго-
товку, пообщались с другими 
командами. Поняли, что нам 
надо еще больше трениро-
ваться, — отметил участник 
одной из команд Александр 
Степнов.
А самые активные районные 
команды получили не только 
массу впечатлений и возмож-
ность проверить свои силы, 
но и памятные призы от орга-
низаторов мероприятия.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
r.lebedeva@vm.ru

В Тверском районе специа-
листы занялись лечением 
Пушкинского дуба, возраст 
которого — 220 лет.  

Дерево осмотрели с помощью 
компьютерного томографа, 
мертвую ткань аккуратно уда-
лили, а живую обработали 
специальным раствором, за-
тем наложили три бандажа. 
В общем, «пациент» будет 
жить. При должной заботе 
протянет еще пару веков. 
Операцию провели на терри-
тории Государственного цен-
трального музея современной 
истории России. Именно здесь 
растет исполин. 
То, что это дерево дожило до 
наших дней, настоящее чудо, 
считает первый заместитель 
генерального директора му-
зея Инна Нелюба. 
— В 1930-е годы, когда Твер-
ская называлась улицей Горь-
кого, ее расширяли, — рас-
сказывает она. — Многие зда-
ния тогда переносили. И на-
ше тоже урезали. А в 1940 году 
в виде компенсации сооруди-
ли две пристройки. Дуб рас-
тет вплотную к одной из них. 
То есть тогда он фактически 
находился на строительной 

площадке. Его запросто мог-
ли срубить. 
В музее дуб называют Пуш-
кинским. Когда-то под ним 
действительно мог гулять 
Александр Сергеевич. 
— До революции 1917 года 
в здании музея располагался 
московский Английский 
клуб, — говорит заместитель 
заведующего научно-просве-
тительским отделом музея 

Александр Фролов. — Здесь 
играли в карты, читали и вели 
беседы выдающиеся люди, 
фамилии которых знакомы 
нам с детства, — Лев Николае-
вич Толстой, Петр Яковлевич 
Чаадаев, Иван Андреевич 
Крылов, Николай Михайло-
вич Карамзин. 
Пушкин стал членом Англий-
ского клуба в 1829 году. Он 
бывал тут несколько раз и на-

верняка гулял в здешнем са-
ду — раньше за зданием клуба 
располагалась огромная зеле-
ная зона. Небольшой садик во 
внутреннем дворе музея мож-
но увидеть и сегодня. Здесь 
есть деревья, которым больше 
века. Но дуб тут главный дол-
гожитель — его посадили 
в 1803 году.
НИКИТА БЕССАРАБОВ 
n.bessarabov@vm.ru

СЕРГЕЙ РЫБАКОВ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ СЕКРЕТАРЬ 
ОКРУЖНОГО ОТДЕЛЕНИЯ ПАРТИИ 
ЕДИНАЯ РОССИЯ ЮВАО

Мы постарались сделать инте-
ресное и очень полезное ме-
роприятие для наших активи-
стов и волонтеров. Спортив-
ные достижения каждой 
из команд, которые приняли 
участие в нашей спартакиаде, 
оценивали судьи мирового 
уровня. Приятно, что столько 
людей проявили интерес 
к этому мероприятию и проде-
монстрировали такие хоро-
шие результаты.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается район Орехово-Борисово Южное, по какой реке в столице можно будет сплавляться на байдарках, 
как специалисты спасали древний дуб и маленького котенка — об этом и многом другом читайте в материалах наших корреспондентов.

Незаконное летнее кафе 
пришлось разобрать

Старейшее депо 
реконструируют 

СЕГОДНЯ 
ВЕЧЕРОМ ЦЕНТР 
КЕНТАВР 
ПРОВЕДЕТ 
ВЕЛОПРОГУЛКУ 
ПО САМЫМ 
КРАСИВЫМ 
МЕСТАМ РАЙОНА 
ЛИАНОЗОВО

10
ПАРКОВОЧНЫХ 
МЕСТ В РАЙОНЕ 
МАРЬИНА РОЩА 
ВЫСТАВИЛИ 
НА ТОРГИ

Ступеньки детской 
горки починили

Ученики еще могут 
выбрать профиль

В районе Дорогомилово владелец одного из ресторанов 
на площади Европы рядом с основным заведением без ка-
ких-либо согласований самовольно оборудовал летнюю ве-
ранду: поставил на улице столы, зонтики и вазоны. Наруше-
ние выявили сотрудники Госинспекции по недвижимости 
Москвы. Владельцу пришлось разобрать незаконное кафе.
— Расположение сезонных кафе в Москве подлежит строго-
му учету, — напомнили в ведомстве. — Все летние веранды 
должны быть внесены в городскую схему размещения и со-
ответствовать установленным требованиям.

В Красносельском районе реконструи-
руют электродепо «Северное». Оно счи-
тается старейшим в столице: с 1930-х го-
дов депо обслуживает поезда Сокольни-
ческой линии метро. В его состав входят 
различные постройки высотой до четы-
рех этажей, в том числе склады и мастер-
ские. После реконструкции их общая 
площадь увеличится максимум 
на 17 тысяч квадратных метров.

Работники «Жилищника Алексеевского 
района» отремонтировали ступеньки 
на детской горке во дворе одного 
из домов по Новоалексеевской улице. 
О повреждении центрального элемента 
игровой площадки сообщили местные 
жители. Ремонтная бригада не застави-
ла себя долго ждать. Теперь ребята могут 
спокойно кататься с горки, а родители 
не переживать, что их дети поранятся.

Школа № 1370, расположенная в Алту-
фьевском районе, проводит дополни-
тельный набор в предпрофессиональ-
ные 10-е классы. Документы принима-
ют до 25 августа. Набор открыт в ИТ, 
предпринимательский, естественно-
научный классы, а также в «Математи-
ческую вертикаль», где на углублен-
ном уровне изучают математику 
и смежные с ней дисциплины.

Благоустройство улиц и переулков в Басманном районе, возле Технического 
университета имени Баумана, выполнено на 75 процентов.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

АЛЕКСАНДР САПРОНОВ 
ДИРЕКТОР ПАРКА ЯУЗА

«Парк Яуза» — это не просто 
зеленая пойменная террито-
рия с огромным количеством 
детских и спортивных площа-
док. Это также наша жемчу-
жина — река. Мы обследова-
ли реку на предмет мусора, 
заболоченности территории. 
В будущем, имея такую протя-
женную водную гладь с таким 
разным рельефом, рассматри-
ваем возможность создания 
здесь полноценной спортив-
ной секции для детей 
и взрослых. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

До 1 октября все желаю-
щие могут принять уча-
стие в фотоконкурсе «Де-
ревья — памятники жи-
вой природы». Для оцен-
ки присланных на конкурс 
фоторабот созданы про-
граммный комитет и жю-
ри, в состав которых во-
шли представители орга-
нов исполнительной и за-
конодательной власти, 
ученые — лесоводы 
и экологи, известные фо-
тографы и художники, 
представители средств 
массовой информации.

кстати

18 августа 14:18 Инна Нелюба показывает один 
из бандажей, который опоясывает теперь ствол дуба 
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Военные решительно наносят 
удары по боевикам

По словам Конашенкова, во-
еннослужащие ВС РФ нанесли 
урон личному составу ВСУ 
в районах населенных пун-
ктов Красногоровка и Невель-
ское Донецкой Народной Ре-
спублики (ДНР). 
— За сутки потери противни-
ка составили до 225 украин-
ских военнослужащих убиты-
ми и ранеными, — рассказал 
генерал-лейтенант Игорь Ко-
нашенков. 
Помимо этого, на купянском 
направлении противник поте-
рял до 160 солдат.
— Они (укронацисты.  — 
«ВМ»), безусловно, пытаются 
подтянуть свои резервы сюда, 
на купянское направление, но 
наша авиация, артиллерия от-
рабатывают их сразу же, еще 
на марше, поэтому у них 
сложно даже с подходом под-
крепления, — заявил глава во-
енно-гражданской админи-
страции Харьковской области 
Виталий Ганчев.
На южнодонецком направле-
нии российские военные лик-
видировали до 110 врагов. 
Свыше 80 украинских воен-
нослужащих уничтожили на 
запорожском направлении, 
а чуть меньше на красноли-
манском — до 75 неонацистов.
— На херсонском направле-
нии в результате огневого по-
ражения в течение суток по-

тери противника составили 
до 45 украинских военнослу-
жащих, — отметил официаль-
ный представитель Минобо-
роны России генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков.
Также, по словам официаль-
ного представителя МО РФ, 
российские военнослужащие 
успешно ликвидируют техни-
ческие средства армии ВСУ. 
Например, за прошедшие сут-
ки наши средства противовоз-
душной обороны сбили укра-
инский самолет Су-25 в ДНР. 
Еще 36 украинских беспилот-
ников наши войска сбили 
в районах населенных пун-
ктов Кременная, Кривошеев-
ка ЛНР, Красная Поляна, Бере-

стовое, Степное, Горловка 
ДНР, а также Владимировка 
Херсонской области. 
— За прошедшие сутки пере-
хватили три реактивных сна-
ряда систем залпового огня 
«Ураган» и Himars, — добавил 
Конашенков.
В ходе спецоперации солдаты 
и офицеры Российской армии 
наносят удары только по во-
енной инфраструктуре, в то 
время как радикальные фор-
мирования ВСУ продолжают 
обстреливать мирное населе-
ние Донбасса. В частности, за-
прещенными кассетными бо-
еприпасами, которые недав-
но обнаружили на одном из 
пляжей в ДНР. 

Нередко обстрелы со стороны 
ВСУ заканчиваются ранением 
мирных жителей Донбасса. 
Мэр Донецка Алексей Кулем-
зин сообщил, что в результате 
детонации не разорвавшегося 
ранее кассетного суббоепри-
паса в центре города ранен 
мужчина.
В очередной раз от действий 
ВСУ пострадала Белгородская 
область. За прошедшие сутки 
по селу Щетиновка выпустили 
три артиллерийских снаряда, 
а по Журавлевке — восемь, 
где противник сбросил с бес-
пилотника четыре осколоч-
ных боеприпаса.
— В селе Соломино сбили три 
беспилотника самолетного 

типа, — отметил губернатор 
Белгородской области Вячес-
лав Гладков. — В селе Логачев-
ка с БПЛА сбросили пять оско-
лочных гранатометных вы-
стрелов.
Три прилета зафиксировали 
в селе Вязовое, а также семь 
на окраине хутора Старый.
— По селу Середа выпустили 
восемь минометных снаря-
дов, по селу Новая Таволжан-
ка, хутору Панков и многосто-
роннему автомобильному 
пункту пропуска «Шебеки-
но» — по три минометных 
снаряда, — рассказал Вячес-
лав Гладков. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Семьям оказывают 
важную поддержку
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
поручил властям Подмоско-
вья не ослаблять внимание 
к семьям участников специ-
альной военной операции. 
Об этом он сообщил на состо-
явшейся в Кремле рабочей 
встрече с губернатором Мо-
сковской области Андреем 
Воробьевым.

Глава Подмосковья доложил 
президенту России о том, как 
регион оказывает активную 
помощь родным и близким 
тех, кто на Донбассе защища-
ет Родину от боевиков киев-
ского режима.
— Еще хотел коротко доложить 
про семьи участников СВО 
и в том числе детей, которые 
живут в Донецкой Народной 
Республике. Мы с губернато-
ром Денисом Пушилиным 
(врио главы ДНР. — «ВМ») на 
связи. Соответственно, мы ор-
ганизовали отдых деткам, ко-
торые хотели на море, часть — 
1600 человек — на море, а 900 
человек приехали к нам в «Лит-
виново», это наш подмосков-
ный детский лагерь. Как и все 
семьи военнослужащих, также 
дети их могли отдохнуть. Сам 
ездил туда, разговаривал, 
очень интересно, содержатель-
ный разговор, — сообщил Вла-
димиру Путину губернатор 
Подмосковья Воробьев.
Президент такой работой 
остался доволен.
— Я знаю, Андрей Юрьевич, 
у вас эта работа выстроена. 
Надеюсь, что так же вы буде-
те, как и сейчас, уделять лич-
но этому необходимое внима-
ние, и это будет хорошим при-
мером для других регионов 
тоже, — отметил глава рос-
сийского государства.
Путину также доложили 
и о другой работе, которая 
проводится для помощи на-
шим военнослужащим и их 
близким. 
— И все, что касается поддерж-
ки семей, как вы часто уделяе-
те внимание, говорите, мы 
стараемся максимально быть 
рядом на каждой территории 
Подмосковья. И действует 
фонд «Защитники Отечества», 
с которым мы тоже тесно со-
трудничаем, — сообщил Воро-
бьев на встрече с президентом 

России. — Поэтому стараемся, 
несмотря на время, уделять 
внимание больше тем, кто 
нуждается в опеке, причем 
просьбы бывают самые раз-
ные, которые невозможно 
прописать на бумаге.

Подготовила ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ЯН ГАГИН
СОВЕТНИК ГЛАВЫ ДОНЕЦКОЙ 
НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ
Комментируя поставки (ис-
требителей. — «ВМ») F-16 
на Украину, стоит усомниться 
в том, что они будут поставле-
ны. Во-первых, сами по себе 
F-16 уже не новое вооружение, 
то есть им уже достаточно мно-
го лет. Это похоже на то, 
что страны НАТО избавляются 
от хлама, который скопился 
на их военных базах. Надо упо-
мянуть, что само количество 
самолетов F-16, заявленных 
к передаче, под вопросом, по-
тому что не все они исправны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подразделения 
ВС РФ отразили 
три атаки укра-
инских нацио-
налистов на до-
нецком направ-
лении. Об этом 
вчера сообщил 
официальный 
представитель 
МО РФ Игорь Ко-
нашенков.

спецоперация

Музеи сплотились для помощи 
коллегам из Таганрога
Государственный историче-
ский музей (ГИМ) запустил 
акцию «Поможем музею вме-
сте» — там объявили о сборе 
средств для пострадавшего 
от обстрела со стороны ВСУ 
Таганрогского художествен-
ного музея.

Здание культурного учрежде-
ния, расположенное в центре 
Таганрога, в конце июля силь-
но повредили обломки раке-
ты боевиков киевского режи-
ма. Там, по официальным 
данным, пострадали более 
20 экспонатов, включая про-
изведения живописи, графи-
ки и скульптуры.
По словам начальника управ-
ления общественных связей, 
рекламы и маркетинга ГИМ 
Марии Лемиговой, эта ситуа-
ция не могла оставить их без-
различными и равнодушны-
ми к горю коллег.
— Мы одними из первых свя-
зались с руководством музея 
в Таганроге, предложили 
свою помощь и выразили сло-
ва поддержки. Точно так же 
поступили и многие другие 
культурные учреждения стра-
ны, — рассказала Мария Ле-
мигова.
По ее словам, Русский музей 
направил реставраторов для 
оценки ущерба, Государствен-
ный Эрмитаж также выразил 
готовность помочь.
— Со своей стороны мы пред-
ложили запустить акцию «По-
можем музею вместе», в рам-
ках которой все, кто понимает 
важность сохранения искус-
ства и ценность артефактов, 
смогли принять участие, — 
отметила Мария.
Для этого надо зайти на сайт 
Таганрогского художествен-
ного музея и приобрести лю-
бой билет из экскурсионной 
программы учреждения. 
— Таким образом, это поддер-
жит наших коллег не только 
материально, но и морально, 
что немаловажно в связи со 
сложившейся ситуацией. 
Только в первую неделю этой 
акции, с 4 по 10 августа, было 
приобретено билетов экскур-
сионной программы на сумму 
около 278 тысяч рублей, — 

рассказала начальник отдела 
ГИМ Мария Лемигова. — Мы 
на связи с руководителем Та-
марой Пугач, которая искрен-
не благодарит за помощь, от-
зывчивость и поддержку. Сло-
ва о том, что в России суще-
ствует музейное братство, не 
пустой звук. Общими усилия-
ми мы поможем нашим кол-
легам.
К акции ГИМа присоедини-
лось и другое столичное уч-
реждение — Государствен-
ный музей Востока.
— Как и многие, мы были шо-
кированы случившимся и хо-
тели выразить свою поддерж-
ку не только словами, но и по-
стараться как-то помочь. Му-
зеи играют важнейшую роль 
в сохранении и демонстрации 

культурного наследия, искус-
ства, истории и знаний для 
широкой публики. Они слу-
жат хранилищами нашего 
коллективного человеческого 
опыта, позволяя нам понять 
и оценить многообразие куль-
тур и традиций, формирую-
щих наш мир, — сообщил ге-
неральный директор Государ-
ственного музея Востока 
Александр Седов. 
На сегодняшний день в фон-
дах Таганрогского музея в об-
щей сложности хранится бо-
лее семи тысяч экспонатов. 
Наибольшую историческую 
ценность представляют кар-
тины русских художников 
XVIII–XX веков. 
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

16 августа 17:49 Директор Таганрогского художественного 
музея Тамара Пугач выражает благодарность музеям страны 
за оказанную поддержку и помощь

Коммунальщики, работающие на Донбассе, 
проявляют настоящий русский характер

Сотрудничество 
будет успешно продолжено 

Российские специалисты 
почти на сто процентов вос-
становили подачу электро-
энергии и газоснабжения 
в городе Рубежное Луган-
ской Народной Республики 
(ЛНР). Об этом сообщил гла-
ва администрации населен-
ного пункта Сергей Хортив.

Сейчас коммунальные служ-
бы решают проблемы с возоб-
новлением водоснабжения 
в частных домах, отметил он.
— Там было разбито много 
коммуникаций. Больше всего 
проблем в поселке Забиркино 
в южной части города, — рас-
сказал Хортив. — Сейчас мы 
поэтапно ремонтируем ли-
нию подачи воды. Рассчиты-
ваем в ближайшее время эту 
работу завершить. Тогда к си-
стеме водоснабжения будут 
подключены 99 процентов 
жителей.
Все социальные объекты го-
рода продолжают оказывать 
услуги местным жителям, не-

смотря на обстрелы со сторо-
ны радикальных формирова-
ний ВСУ.
— Работают пенсионный 
фонд, налоговая инспекция, — 
добавил Сергей Хортив. — Мы 
территориально обслужива-
емся в Артемовском районе 
Луганска, там судебные служ-
бы, полиция.
Город, который находится не-
далеко от Лисичанска, восста-
навливает Татарстан. Ранее 
премьер-министр республи-
ки Алексей Песошин, глава 
правительства ЛНР Сергей 
Козлов, а также исполняю-
щий обязанности главы адми-
нистрации Рубежного Сергей 
Хортив подписали соглаше-
ние о сотрудничестве. А затем 
оперативно разработали до-
рожную карту будущих работ 
и принялись за дело. 
— Коммунальщики, активно 
работающие на территории 
Луганской Народной Респу-
блики, — это поистине герои-
ческие люди, потому что они 

восстанавливают населенные 
пункты в условиях регуляр-
ных боевых действий, — рас-
сказал «ВМ» председатель Об-
щественной палаты ЛНР Алек-
сей Карякин. — Еще в 2014 го-
ду они повышали качество 
жизни людей, переживая бес-
конечные удары украинских 
националистов, рискуя свои-
ми жизнями. 
В работе специалистов из раз-
ных регионов страны, кото-
рые восстанавливают комму-
никации и инфраструктуру на 
Донбассе, проявился настоя-
щий русский характер, счита-
ет Алексей Карякин.
— Что значит русский харак-
тер? Нести добро, помогать 
нуждающимся, созидать… — 
рассуждает председатель Об-
щественной палаты ЛНР. — 
Та помощь, которую сегодня 
оказывают жителям Донбас-
са, это проявление человеч-
ности.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера в Москву приехала во-
енная делегация из Ирана. 
Возглавил ее командующий 
Сухопутными войсками стра-
ны бригадный генерал Кию-
марс Хейдари. 

Военные из обоих государств 
обсудят вопросы двусторон-
него сотрудничества по ли-
нии сухопутных войск, рас-
сказали в пресс-службе Мини-
стерства обороны РФ. 
— Иран рассматривается Рос-
сией как одно из ключевых 
государств на Ближнем Восто-
ке — это ее стратегический 
партнер, а постоянный интен-
сивный политический диалог 
остается характерной чертой 
нынешнего этапа нашего пар-
тнерства, — рассказал в ходе 
переговоров главнокоманду-
ющий Сухопутными войска-
ми ВС РФ генерал армии Олег 
Салюков.
Военный эксперт Виктор Ба-
ранец сказал корреспонденту 
«ВМ», что Россия может из-

влечь много пользы от сотруд-
ничества с Ираном.
— Я несказанно рад, что к нам 
прибыла иностранная делега-
ция. Это означает еще большее 
укрепление военно-техниче-
ского сотрудничества с Ира-
ном. Сейчас мы находимся 
в условиях, когда наш оборон-
ный комплекс только разогре-
вается в некоторых его секто-
рах. Если говорить про беспи-
лотники, то Иран нам помо-
жет, потому что делал это 
и раньше. Мы приобрели у не-
го очень много БПЛА, которые 
сейчас используем на спецопе-
рации, — отметил Баранец. — 
У Ирана есть чему поучиться. 
А если кто-то говорит, что ее 
военно-промышленный ком-
плекс примитивный, то это 
ложь. У этого государства есть 
оружие, которому могут поза-
видовать даже продвинутые 
страны. Сотрудничество точ-
но будет успешным. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru 

25 июля 2023 года. Военнослужащий из экипажа тяжелой огнеметной системы ТОС-1А «Солнцепек» Центрального военного округа выполняет боевые задачи 
на краснолиманском направлении

Уничтожил минометный 
расчет противника 
Ефрейтор Василий Чан-
га (1) действует в составе 
минометного расчета ВС РФ 
и прикрывает огнем насту-
пающие российские мото-
стрелковые подразделе-
ния. На одном из заданий 
Чанга заметил, как против-
ник попытался превосходя-
щими силами форсировать 
водную преграду и закре-
питься на противополож-
ном берегу. Поддерживал 
вражеских солдат огонь ар-
тиллерии и минометов ВСУ. 
Однако расчет Чанги полу-
чил приказ об уничтожении 
украинских радикалов, по-
сле чего открыл огонь. В ре-
зультате точных попаданий 
ефрейтор вместе со своими 
боевыми товарищами унич-
тожил танк противника 
и минометный расчет, ата-
ковавшие наши позиции 
с противоположного бере-
га. При этом оказавшиеся 
оторванными от основных 
сил передовые отряды 
украинских националистов 
были заблокированы рос-
сийскими военными. 
Не имея возможности от-
ступить, противник сложил 
оружие.

Отразил атаку 
вражеского десанта
Младший сержант Петр 
Бандуров (2) действует 
в составе артиллерийского 
расчета ВС РФ и удержива-
ет оборону на участке, при-
легающем к водной прегра-
де. Украинские радикалы 
предприняли отчаянную 
попытку высадки десанта 
на противоположный бе-
рег. ВСУ решили высадить 
свои подразделения, ис-
пользуя быстроходные ка-
тера. Однако техника была 
обнаружена российскими 
войсками. Затем Бандуров 
получил приказ от коман-
дования и навел орудие 

на цель, после чего произ-
вел точно рассчитанный 
выстрел. В результате один 
из катеров противника был 
мгновенно потоплен вместе 
с личным составом. 
При этом украинские ради-
калы, стремившиеся пода-
вить позиции российской 
артиллерии, открыли 
шквальный огонь по место-
положению орудия млад-
шего сержанта. Несмотря 
на это, расчет Бандурова 
продолжил выполнение 
боевой задачи и сумел мет-
ким выстрелом поразить 
второй катер ВСУ с личным 
составом. Благодаря точно-
му наведению орудия млад-
ший сержант уничтожил 
две лодки и до 15 украин-
ских националистов. Сме-
лость и профессионализм 
младшего сержанта Банду-
рова не позволили против-
нику высадиться на берег, 
подконтрольный россий-
ским подразделениям. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2
Спецслужбы 
выявили 
диверсанта
Вчера оперативники Феде-
ральной службы безопасно-
сти России задержали одно-
го из руководителей Одес-
ской железной дороги за ор-
ганизацию диверсии.

Задержанный намеренно по-
вредил стрелочные переводы 
железнодорожной станции 
Херсон. Тем самым он нару-
шил снабжение группировки 
российских войск, которые 
принимают участие в спец-
операции, сообщили в пресс- 
службе УФСБ по Херсонской 
области.
— ВСУ проще совершать ди-
версии на новых территори-
ях, где могут проживать люди, 
которые действуют в их инте-
ресах, но наши спецслужбы 
активно их пресекают, — ска-
зал военный политолог Ан-
дрей Кошкин.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

П
РЕ
СС
С
Л
УЖ

БА
 ТА
ГА
Н
РО
ГС
КО
ГО

 Х
УД
ОЖ

ЕС
ТВ
ЕН
Н
ОГ
О 
М
УЗ
ЕЯ

ЕВ
ГЕ
Н
И
Й

 Б
И
Я
ТО
В/
РИ

А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

важно
Вчера президент Брази-
лии Луис Инасиу Лула 
да Силва в интервью 
местному изданию зая-
вил, что хотел бы лично 
обсудить глобальные 
вопросы с президентом 
России Владимиром Пу-
тиным в рамках саммита 
БРИКС (межгосудар-
ственное объединение, 
куда входят такие 
страны, как Бразилия, 
Россия, Индия, Китай 
и Южно-Африканская 
Республика. — «ВМ»). 
Пройдет встреча с 22 
по 24 августа в Йохан-
несбурге. Кстати, это бу-
дет первый съезд за три 
года, который пройдет 
в очном формате, 
а не в дистанционном. 
По данным Кремля, пре-
зидент Владимир Путин 
примет участие в самми-
те по видеосвязи. А вот 
непосредственно на пло-
щадке наше государство 
будет представлять ми-
нистр иностранных дел 
России Сергей Лавров. 
Планируется, что саммит 
БРИКС посетят предста-
вители более 40 стран. 
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своих заводов и фабрик — собственных ресур-
сов ему недостаточно. В-третьих, он нуждается 
в рынке сбыта, чтобы все произведенное про-
дать, а затем купить новое сырье для производ-
ства и продукты для населения. Иными слова-
ми, Китай большой и мощный, но крайне уяз-
вимый. Если Штаты спровоцируют кон-
фликт — скажем, на Тайване или где-то еще, 
объявят Китай виновным и введут против него 
морскую блокаду, он потеряет рынки сбыта вез-
де, кроме Евразии. Минус Штаты, минус Латин-
ская Америка, минус Африка, минус многие 
азиатские страны. Плюс в стране может начать-
ся голод. А если не голод, то резкий рост стоимо-
сти продуктов плюс экономический кризис. 
«Придушить» Китай, на самом деле, не так уж 
сложно. Именно поэтому товарищ Си делает 
ставку на развитие флота — для прорыва воз-
можной морской блокады. Россия ему в этом 
помогает. Не зря постоянно проводятся россий-
ско-китайские учения с участием Тихоокеан-
ского флота. Ведь нам Китай тоже нужен. Это 
один из крупнейших покупателей наших при-
родных ресурсов и продовольствия. И в то же 
время — поставщик технологий и высокотех-
нологичных продуктов. 

При чем тут Ким Чен Ын

Как в альянсе Китая и США оказалась малень-
кая Северная Корея?
— А ей деваться некуда, — считает Григорий 
Савельев. — Во-первых, КНДР как государство 
сейчас существует за счет помощи Китая и Рос-
сии. Китай поставляет в КНДР топливо и продо-
вольствие, Россия — оружие. Зачем мы это де-
лаем? Для Китая Северная Корея — буфер меж-
ду ним и Южной Кореей, где стоят американ-
ские военные базы. Для России КНДР — одно из 
средств давления на США.
Эксперт привел пример. Во время недавнего 
Вильнюсского саммита НАТО Северная Корея 
запустила в сторону японского острова Хоккай-
до баллистическую ракету «Хвасон-18». Ракета 
пролетела 74 минуты, преодолев более 950 ки-
лометров, и упала в море. Северокорейские 
СМИ сообщили, что «это оружие считается ос-
новой ядерного потенциала страны, а также 
предупреждением для США и их союзников».
Генеральный директор Института региональ-
ных проблем Дмитрий Журавлев пояснил:
— Над Северной Кореей почему-то принято 
смеяться, а она на самом деле довольно серьез-
ный игрок в Азиатского-Тихоокеанском регио-
не. Американцы уже 70 лет с ней ничего не мо-
гут сделать. И дело не только в довольно мощ-
ной армии. У Северной Кореи есть ракеты 
с ядерными боеголовками. И эти ракеты спо-
собны долетать до территории США. Больше 
того: КНДР их постоянно запускает, тренирует-
ся! Можно, конечно, сказать, это ерунда, блеф, 
они никогда это оружие не применят. Я не ис-
ключаю, что даже американцы так думают. 
Но... вдруг применят?! И когда речь идет о ядер-
ном оружии, это «вдруг» начинает очень-очень 
дорого стоить. 
Андрей Земцев уточняет важный момент:
— Даже если КНДР запустит ракету по Штатам, 
ее почти наверняка успеют сбить над Тихим 

и в военной сфере. При этом совершенно оче-
видно, что на Японию никто нападать не соби-
рается. Во всяком случае ей не угрожают. Воо-
ружается она для агрессии: как и в ХХ веке. Все 
повторяется. Вопрос лишь в том, какую реку 
и когда «самураи ночью перейдут».

Поднебесная стремительно 
усиливается
Китай тоже наращивает военную мощь. 
— Мы наблюдаем крупнейшее и самое быстрое 
в истории наращивание военного потенциала 
Китаем, — заявил глава Индо-Тихоокеанского 
командования Вооруженных сил США адмирал 
Джон Акуилино на канале NBC News. — И речь 
идет не только о гиперзвуковых ракетах, а обо 
всех возможностях: возможности на море, 
в воздухе, в космосе. Мы обеспокоены таким 
развитием событий.
По словам адмирала, «США разрабатывают 
средства, чтобы иметь возможность противо-
стоять гиперзвуковым ракетам Китая». Он под-
черкнул, что глава Китая Си Цзиньпин говорил 
о необходимости к 2027 году сделать армию 
страны армией «мирового класса», указав, что 
США должны подготовиться к этому заранее. 

— Адмирал, разумеется, лукавит. Точнее — 
просто врет, — считает Григорий Савельев. — 
Это США в своей военной доктрине назвали 
Китай своим главным геополитическим про-
тивником. Это США вводят против Китая санк-
ции, стремясь ограничить его экономическую 
и вытекающую из нее политическую мощь. Это 
США сейчас готовятся к морской блокаде Ки-
тая, которая подорвет его экономику и сделает 
вновь от Штатов зависимым.
Как пояснил эксперт, шансы у США есть, и не-
малые.
— Да, Китай — мощное государство, но он не 
может жить в режиме автаркии, т.е. полной 
экономической независимости и самодоста-
точности, — рассказывает Григорий Саве-
льев. — Вот Россия может. А Китай, во-первых, 
нуждается в покупке продовольствия, посколь-
ку сам 1,5 миллиарда населения прокормить не 
может. Во-вторых, он нуждается в сырье для 

Да, Россия, Китай и КНДР создают на Тихом 
океане военный блок, который мог бы противо-
стоять AUKUS — военному альянсу англосак-
сов: союзу Австралии, Великобритании и США. 
В этом убежден генеральный директор Центра 
политической информации Алексей Мухин.
— Дело в том, что США заинтересованы в осла-
блении Китая — своего главного геополитиче-
ского соперника. Для этого будут использова-
ны и санкции, и морская блокада страны, и да-
же прокси-война. Только вместо Украины бу-
дет выступать Япония. Один Тайвань с его 
25-миллионным населением, даже вооружен-
ный Штатами, не справится, — считает Алек-
сей Мухин. — Именно поэтому и Японию, 
и Тайвань Штаты в последнее время накачива-
ют ору жием.

И решили ночью самураи...

— Япония после Второй мировой войны была 
фактически оккупирована Штатами. На остро-
вах они открыли свои военные базы, а Кван-
тунскую армию велели сократить до «сил само-
обороны», — рассказывает политолог Григо-
рий Савельев. — Штатам было необходимо 
контролировать Юго-Восточную Азию, чтобы 
там не распространялось влияние СССР. Это 
получилось лишь отчасти: появился огромный 
коммунистический Китай, вышел из-под кон-
троля Франции, потом США, а затем стал ком-
мунистическим Вьетнам. Не смогли Штаты по-
бедить и в Корее: страну пришлось поделить на 
две части. Япония же в это время повторяла 
путь Германии: под «зонтиком» США, без необ-
ходимости содержать армию, она стала веду-
щей технологической державой Азии. Но, как 
и Германия, полностью утратила самостоя-
тельность. Японией фактически уже много лет 
управляют США. И вот теперь ее «бросят на Ки-
тай» — благо опыт войн с этой страной у япон-
цев огромный. 
Кандидат политических наук, востоковед Васи-
лий Кашин уточняет:
— Силы самообороны Японии на наших глазах 
превращаются в полноценные армию и флот. 
Больше того, военная доктрина Японии теперь 
предполагает не только «ответ на агрессию», но 
и «нанесение упреждающих ударов». Страна, 
в частности, развивает производство самых со-
временных дизель-электрических подводных 
лодок. Она производит ракеты класса «воздух-
воздух» и «воздух-поверхность», а также проти-
вокорабельное оружие.
Военный эксперт, полковник ВС РФ в отставке 
Андрей Земцев уточняет:
— Япония готовится к масштабной морской 
вой не. Так, например, сейчас идет переобору-
дование эсминцев, которые могут нести истре-
бители вертикального взлета и посадки F-35B. 
Также Япония совместно с США создает проти-
воракеты класса «Стандарт». Они устанавлива-
ются на крейсеры и эсминцы. Эти ракеты необ-
ходимы для того, чтобы сбивать ракеты против-
ника. Причем их наведение производится авто-
матически с помощью инфракрасной головки 
самонаведения, имеющей высокое разреше-
ние. Таким образом, свои высокие технологи-
ческие компетенции Япония сейчас реализует 

Наша страна готовится к тайваньскому кризису. Министр обороны Китая Ли Шанфу весной посетил Москву и встретился с Владимиром Путиным. Министр обороны 
России Сергей Шойгу в июле посетил КНДР и встретился с Ким Чен Ыном. Детали обоих визитов не раскрываются, но эксперты уверены: Россия, КНДР и Китай 

создают на Тихом океане военный блок с целью противостоять агрессии США. Этот блок будет участвовать и в разрешении украинского кризиса.

На Тихом океане Россия формирует военный блок с участием Китая и Северной Кореи

Союзники и соперники

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Штаты 
переключаются
на регион, 
где у них куда 
более крупные 
интересы

Вот как выглядят вооруженные силы буду-
щего военного союза:
■  Численность армии России с 1 января 
этого года — 1 150 628 военнослужащих. 
Еще два миллиона человек в запасе. Са-
мый многочисленный по боевому составу 
вид вооруженных сил — Сухопутные 
войска. 

■  Армия Китая (НОАК) — первая по числен-
ности в мире. Всего в ней состоят около 
2 млн человек, из которых примерно 
975 тысяч — военнослужащие строевых 
подразделений. По индексу совокупной 
военной мощи, который каждый год вы-
считывает портал Global Firepower, НОАК 
занимает третье место, уступая США 
и России, но опережая Индию и Велико-
британию.

■  Армия КНДР насчитывает 1,3 млн воен-
нослужащих . Мобилизационный ре-
зерв — 4,7 миллиона человек. Срочная 
служба в Корейской народной армии 
длится 10 лет для мужчин и три года 
для женщин: КНДР — одна из немногих 
стран, в которых женщины проходят 
срочную службу наравне с мужчинами.

Армии России, Китая и КНДР входят в пя-
терку крупнейших в мире.

справка

океаном. Но если Северная Корея выпустит ее 
по Южной, пытаясь накрыть американскую во-
енную базу, то шанс сбить ракету мизерный — 
слишком маленькое подлетное время. Вот и по-
лучается, что Южная Корея, один из главных 
вассалов США в регионе, находится фактиче-
ски в заложниках у КНДР. И если этот вассал 
подвергнется ядерному удару, то возникнут во-
просы у Германии, Японии, Польши и всех дру-
гих «подчиненных» — так а зачем вы нам? Мы 
под вас легли, потому что вы нас защищаете, 
«крышуете». А крыша-то, оказывается, дыря-
вая! Штаты не могут допустить подобной ситу-
ации, поэтому на КНДР и не нападают. И этот 
паритет — КНДР и США — мы можем и должны 
использовать в своих целях.

Ждать ли новых добровольцев

Как будет развиваться сотрудничество России 
и КНДР? Вот что пишет в своем телеграм-кана-
ле военкор Александр Коц:
«По данным из открытых источников, на сегод-
няшний день Корейская народная армия (КНА) 
имеет в составе своих сухопутных войск два ар-
тиллерийских корпуса и порядка тридцати ар-
тиллерийских бригад различного назначения. 
В распоряжении Пхеньяна имеется около 
4,5 тысячи самоходных орудий, 3,5 тысячи бук-
сируемых пушек и более 2 тысяч реактивных 
систем залпового огня (РСЗО). Весь артилле-
рийский парк КНА военные эксперты оценива-
ют в 10,5 тысячи единиц, что формально делает 
его одним из сильнейших в мире.
На вооружении артиллерийских бригад и кор-
пусов КНА есть, пожалуй, вся номенклатура 
калибров СССР и Китая более 120 миллиме-
тров: 122-мм самоходные установки на базе со-
ветских гаубиц Д-30 и М-30, 130-мм пушки (со-
ветская М-46), 152-мм гаубицы (советские Д-20 
и китайские «Тип-66») и другие. Реактивная 
артиллерия представлена 107-, 120- и 240-мм 

многоствольными реактивными миномета-
ми». По мнению эксперта, часть этой военной 
техники вполне могла бы быть поставлена в зо-
ну СВО.
«В обмен на пушки и снаряды Россия могла бы 
предложить Северной Корее много чего — от 
современных самолетов до жирных контрактов 
по восстановлению разрушенных городов Дон-
басса. Что-что, а строить корейцы умеют бы-
стро и качественно», — считает Александр Коц.
А вот разговоры о том, что КНДР якобы готова 
поставить на передовую 100 тысяч бойцов, Ан-
дрей Земцев считает пустыми.
— Даже если и готова, то вряд ли мы их возь-
мем. Ведь в этом случае мы развязываем руки 
Штатам, которые могут отправить на Украину, 
скажем, 100 тысяч поляков. А вот командиро-
ванные из армии КНДР военспецы наверняка 
будут. Дело в том, что северокорейская армия 
хоть и довольно мощная, но большинство сол-
дат никогда нигде не воевали. А самая что ни на 
есть «актуальная» война, на которой есть чему 
поучиться, сейчас ведется на Украине. Так что 
поедут изучать, — считает эксперт.
Сергей Марков, директор Института политиче-
ских исследований, не согласен:
— Чтобы ввести поляков, Штатам никаких пре-
цедентов не нужно. Как захотят, так и сделают: 
лишь бы сами поляки согласились. Поэтому, 
я думаю, военнослужащих КНДР мы на спец-
операцию все-таки пригласим. Скорее всего, 
в качестве добровольцев. Плюс, разумеется, 
нам нужны их артиллерия и снаряды. А еще ра-
бочие для восстановления городов, потому что 
рабочих рук России действительно остро не 
хватает. 
По мнению политолога, от войны на Тихом оке-
ане Китай будет всячески увиливать.
— Захватывать Тайвань они точно не станут. 
Он им нужен не разрушенным, как Украина, 
а целеньким, чистым, с работающими завода-
ми, иначе толку от него никакого. Скорее, Ки-
тай возьмет курс на медленное поглощение 
Тайваня. Война за этот остров не в его интере-
сах, — считает Сергей Марков.
По его мнению, сдерживать Поднебесную США 
будут не путем морской блокады.
— Мне кажется, они хотят ослабить Китай, по-
бедив Россию на Украине, а потом развалив ее. 
Тогда Китай лишится наших природных ресур-
сов — прежде всего газа из «Силы Сибири», 
а потом на северной границе Китая возникнет 
какая-нибудь проамериканская дальневосточ-
ная республика, которая будет с Китаем вое-
вать. А против Китая в это время еще и введут 
санкции, чтобы ослабить окончательно.

Нас уже не победить

— Вполне допускаю, что в 2022 году план США 
примерно так и выглядел, — рассуждает Григо-
рий Савельев. — Но сейчас становится ясно, что 
Россия не развалилась, а, скорее, усилилась. 
И я не вижу ни одной предпосылки к тому, что 
изначальный план США срабатывает. Я думаю, 
на Украине они начнут снижать ставки и остав-
лять тлеющий конфликт: чтобы Россия продол-
жала воевать и не имела возможности суще-
ственно помочь Китаю. А Штаты, используя 
Японию, Тайвань, Южную Корею, Австралию 
и других местных игроков, займутся уже Ки-
таем, развязав с ним такую же прокси-войну, 
как руками европейцев на Украине. Возможно, 
поводом станет не Тайвань, а что-то еще. При-
думывать разного рода провокации — стиль 
Штатов. То «ядерное оружие» у Хусейна найдут, 
то устроят расстрел демонстрации албанцев, 
чтобы был повод бомбить Сербию. Вся антики-
тайская риторика, прошлогодний визит Пелоси 
на Тайвань, поставки оружия на остров, слова 
Байдена о том, что Си Цзиньпин диктатор, — 
это явные сигналы о скором начале войны. 
Машина уже разогналась. Возможно, ее смогут 
остановить выборы в США — если в 2024 году 
придет новый президент. Потому что Байден 
на войну уже собрался...

Китай поставляет России технологии и обо-
рудование, которые применяются в зоне 
проведения российской специальной воен-
ной операции на Украине. Об этом сообща-
ет ЦРУ в своем докладе «Поддержка, ока-
занная КНР России». В документе амери-
канской разведки говорится, что по состоя-
нию на март 2023 года Китай поставил 
в Россию беспилотники и детали к БПЛА 
на сумму более 12 миллионов долларов — 
ссылаясь на «сторонний анализ данных 
российской таможни». Кроме того, китай-
ские государственные оборонные компа-
нии якобы также поставляли российским 
компаниям, находящимся под санкциями, 
другую технику двойного назначения. 
В своем докладе разведка заявляет, что ки-
тайские фирмы, вероятно, помогают Москве 
уклоняться от санкций, хотя «трудно уста-
новить масштабы» этой помощи.

кстати

27 июля 2023 года. Пхеньян. Лидер КНДР Ким Чен Ын (справа) и министр обороны РФ Сергей Шойгу (слева) посещают выставку вооружений в рамках мероприятий, посвященных 70-летию окончания Корейской войны
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По словам Василия Гаврило-
вича, во время Курской битвы 
он воевал в пехоте.
— Я был в роте автоматчиков. 
Был комсоргом роты, — гово-
рит Василий Пронин. — 
На фронте меня приняли 
в партию. А у коммунистов-
фронтовиков была только од-
на главная привилегия: подни-
маться в атаку первым. А было 
мне в ту пору 18 лет. Бои бы-
ли очень кровопролитными. 
Мы в своей 11-й Гвардейской 
армии потеряли в среднем 
11,2 тысячи человек. 
Ветеран говорит, что он не 
помнит ни одного командира 
взвода, ни одного 
командира роты. 
— Они погибали 
уже через три-
четыре дня, — 
уточняет он. — Или 
пропадали без ве-
сти, были ранены. 
Мы не успевали к ним при-
выкнуть. Но надо было вы-
полнять приказы. Часто дело 
доходило и до рукопашной. 
А 12 июля 1943 года во встреч-
ном бою приняло участие 1200 
танков с обеих сторон. И за 
один день было уничтожено 
800 танков. Примерно по 
400 с каждой стороны. 
Василий Гаврилович вспоми-
нает, что в небе над Курской 
дугой воевал легендарный лет-
чик Алексей Маресьев. Уже по-
сле того, как ему ампутирова-
ли ноги. Свои самолеты сби-
вал и Иван Кожедуб, который 
к концу войны был трижды Ге-
роем Советского Союза. 
— Очень помогали и француз-
ские летчики из дивизии «Нор-
мандия», — говорит он. — 
В июле-августе 1943 года она 
воевала на нашем фронте. 
Французы сбили 33 самолета 
врага. 
После Курской дуги Василий 
Гаврилович воевал за осво-
бождение Брянска, где и полу-
чил серьезные ранения в по-
звоночник. Это привело к па-
раличу ног. 

— В 1944 году был демобили-
зован из армии. Меня привез-
ли домой, — говорит он. — Хо-
дить я не мог. А я в семье был 
единственный мужчина. На 

меня была надеж-
да, а я приехал на 
костылях и в жест-
ком корсете. Мама 
страшно пережи-
вала. Мне было 19 
лет. Когда получил 
ранение, мне вра-

чи говорили: ты парень моло-
дой и, может быть, когда-то 
бросишь костыли. А может, 
и нет. И я сам начал придумы-
вать различные упражнения. 
Эти упражнения помогли Ва-
силию Гавриловичу не только 

бросить костыли, но и занять-
ся спортом. 
— Я и сейчас каждое утро за-
нимаюсь зарядкой, — гово-
рит ветеран. — Но совершен-
но не уверен, что она будет 
полезна каждому. И всем го-
ворю, что не надо пропаган-
дировать мою систему. Неиз-
вестно же, подойдет ли она 
другим людям так же хорошо, 
как мне. 
Зарядка начинается с того, 
что в то время, пока ветеран 
чистит зубы, он делает 160 по-
луприседаний. 
— Не до пола, а слегка сгибая 
колени, — раскрывает Васи-
лий Пронин небольшие тай-
ны. — Потом делаю 160 полу-
наклонов. Это первый этап 
зарядки. 
Потом наступает время за-
втрака. И пока варится овся-
ная каша, Василий Гаврило-
вич делает 30 полных присе-
даний. 
— Спину при этом надо дер-
жать как можно прямее, ко-
лени — на уровне пальцев 
ног, — говорит он. — И потом 
выполняю еще 100 полуна-
клонов.
После завтрака наступает вре-
мя основной зарядки. Лежа. 
— Она состоит из 27 упражне-
ний, — делится Пронин. — 
Я их делаю в течение пример-
но полутора часов. Переми-
наю стопы, сжимаю и разжи-
маю пальцы, поднимаю 
и развожу ноги в стороны при 
прижатых стопах, в позе ля-
гушки. Прижимаю к груди ко-
лени, разрабатываю руки. 
Комплекс включает упражне-
ния на пресс, массаж тела. По 
словам Пронина, нельзя забы-
вать и о правильном дыхании. 
— Каждое упражнение сопро-
вождается дыханием через 
диафрагму, — говорит он. — 
Например, поднимая ноги — 
вдох. Опуская их — постепен-
ный выдох. И каждое свое 
движение я считаю. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Талантливый режиссер сохраняет верность театру 
Евгений Иосифович, вы руко-
водите театром более 20 лет, 
как он изменился за эти годы?
Театр — это живая вода. Ког-
да приходят новые люди, он 
становится другим. Все акте-
ры удивительно мощные, 
сильные, со своим лицом. 
Когда-то у нас был юный, са-
модеятельный коллектив, за-
тем он постепенно становил-
ся одним из ведущих коллек-
тивов Москвы. Сейчас мы пе-
режили тяжелый период — нас 
соединили с Театром Моссо-
вета. Это, конечно, была без-
умная идея — соединить ака-
демический театр, которому 
100 лет, с любительским. Они 
все-таки профессионалы, 
а мы просто компания люби-
телей. Но удивительно то, что 
мы не уступаем ни в чем этим 
профессионалам. Казалось 
бы, там люди учились, в кино 
работали, а у нас просто маль-
чики и девочки, которые 
очень любят театр, но среди 
них очень много талантливых 
людей. Здесь все решает та-
лант, а не образование. Театр, 
несомненно, меняется. Два 
раза в год мы делаем набор по 
30–40 человек. И каждый 
приход новых ребят меняет 
лицо театра. 
У вас в репертуаре много спек-
таклей, которых по Москве ни-
где не встретишь. Как вы вы-
бираете постановки?
Был период, когда мы в основ-
ном занимались новой лите-
ратурой — Нина Садур, Еро-
феев, Татьяна Толстая и мно-
гие другие. Это были первые 
постановки этих авторов на 
сцене. Потом захотелось по-
ставить пьесу «Сирано де Бер-
жерак». Здесь тоже была хи-
трая история. Есть пара до-
стойных переводов, но они 
хороши локально, а целост-
ная картина складывается не 
такой, как хотелось бы. И мне 
пришлось все это переписать. 
Люди смотрят и говорят, что 
это не совсем то, что в ориги-
нале. Да, это так. Там много 
моих стихов, финал совер-

шенно другой, начало другое. 
Вообще, пьеса переписана 
в соответствии с тем, чему она 
служит в наше время. Вечная 
любовь просыпается в одних 
людях, но она продолжает 
жить и через 100 лет, и через 
300, меняет вид, 
форму, но все рав-
но это вечная лю-
бовь, это то, что 
должно существо-
вать. И если этого 
нет, то нет и глубо-
ких жизненных 
контактов.
Один из самых смелых ваших 
спектаклей — «Вальпургиева 
ночь». Как пришла идея его 
поставить?
Вите Коркии попала в руки 
перепечатка пьесы Ерофеева 
«Вальпургиева ночь, или Ша-

ги Командора», он прочитал 
ее, и впечатление, конечно, 
было сильное, потому что это 
одна из лучших пьес XX века. 
Ерофеев — очень сложный по-
эт. За каждой репликой, за 
каждой ситуацией стоят 

огромные толщи 
литературной па-
рафразы. Мы нача-
ли репетировать, 
и появилась одна 
женщина, которая 
предложила с ним 
познакомить. Ко-
нечно, мы согласи-

лись. Познакомились. Интел-
лигентнейший человек, пил 
очень много, но никогда не 
пьянел, ни разу его не видел 
пьяным. Яркий получился 
спектакль, полный зал, хоро-
шо шел. Год назад заново его 

поставил. Предыдущая поста-
новка шла почти четыре часа, 
и мы решили сделать ее поко-
роче, убрали некоторые ку-
ски — и вот сейчас играем 
этот спектакль. Ерофеев при-
шел на премьеру. Я говорю: 
«Мы не изменили ни одного 
слова, все так, как есть, все со-
хранили». Мы очень уважи-
тельно относились к авторам. 
И он ответил: «Ни за что не по-
верю, пока сам не увижу все 
до конца». В итоге остался до-
волен. 
Сейчас в вашем театре будет 
первый спектакль, который 
создал ИИ. Что он будет из себя 
представлять?
Это не совсем спектакль. ИИ 
мы использовали для созда-
ния декораций, костюмов 
и прочего. 

Почему пришло решение де-
лать костюмы через ИИ?
Хотелось сделать современ-
ную пьесу, а это значит, при-
менение нестандартных ре-
шений. Хорошие получились 
костюмы, грамотно приду-
манные, но мы доработали 
в них некоторые детали.
Вы ученый, почему же решили 
выбрать театр?
Это призвание. Это не чело-
век решает — за него решают 
высшие силы. 
Вам 75 лет, «Вечерней Мо-
скве» в этом году 100 лет. Что 
бы вы пожелали нашим чита-
телям?
Будьте верны своей газете, 
своему театру. И не гонитесь 
за попсой.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА 
a.starostina@vm.ru

Уникальные шедевры создают своими руками 
Главное кредо Инги Сильчен-
ко — всегда трепетно отно-
ситься к созданию своих ко-
кошников. Но работа столич-
ной мастерицы всегда начи-
нается с выбора материалов. 
Так, например, Сильченко бе-
рет черный бархат, который 
можно считать раритетом, 
ведь ему уже около 50 лет. По-
верх ткани дизайнер, исполь-
зуя иголку, пришивает жем-
чуг. И, словно художник на 
холсте, вышивает яркие узо-
ры нитками, бусинами и дра-
гоценными камнями. К каж-
дому кокошнику Инга Силь-
ченко относится как к карти-
не, поэтому готовое изделие 
она крепит на специальное 
полотно. Его дизайнер делает 
из плотного картона и дорого-
го черного бархата. При этом 
москвичка создает кокошни-
ки, но не позиционирует их 
как головные уборы. По сло-
вам Сильченко, ее работы — 
это арт-объекты. 
Нынешний модельер всему 
училась сама. Сейчас одежду 
от Инги Сильченко ее клиен-
ты сравнивают с продукцией 
модных домов Европы, порой 
даже отказываясь от люксо-
вых брендов в пользу отече-
ственных. Однако шить Инга 
Сильченко научилась из-за 
желания одеваться красиво, 
даже когда финансовое поло-
жение того не позволяло.
— Во время СССР у меня была 
одежда из советского магази-
на «Березка» — дорогая, из-за 
рубежа. А потом я вышла за-
муж, и лейтенантской зара-
ботной платы супруга не хва-
тало на мои «хотелки». В итоге 
вспомнила, чему меня учила 
бабушка. Она была одной из 
лучших портних Дагестана. 
Лекала я строить не умела, но 
по чуть-чуть все равно начала 
шить, — рассказала Сильчен-
ко. — Так как тогда я была же-
ной военного, жили мы в гар-
низоне. Там все люди друг 
друга знали и замечали мои 
новые наряды. Конечно же, 
начали поступать просьбы 
сшить им тоже что-то новое. 
Но муж был против. Когда су-
пруга не стало, мне пришлось 
подрабатывать и делать но-
вые изделия на заказ. 
По словам модельера, со вре-
менем качество создаваемой 
одежды значительно вырос-
ло, люди советовали услуги 

Инги друг другу. Но модельер 
отметила, что она никогда не 
тратила денег и усилий на ре-
кламу. 
— Люди узнавали 
обо мне благодаря 
«сарафанному ра-
дио». Клиентов 
почти всегда было 
много, несмотря 
на высокую цену. 
Потому что это 
эксклюзив, который стоит 
дорого. Мои мастера, как 
и я сама, могут работать сут-
ками ради сдачи заказа 
в срок, — отметила Сильчен-
ко. — Создавать кокошники 
я начала на карантине. В пер-
вые дни поняла, чем хочу за-
ниматься и на что не хватало 
времени в обычные дни.
Сначала модельер сделала два 
кокошника. Клиентка, кото-

рая их случайно заметила во 
время примерки платья, пред-
ложила организовать темати-
ческую выставку. И идея не 

осталась незаме-
ченной. Сейчас 
в коллекции Инги 
Сильченко 11 ра-
бот. Выставки ее 
кокошников прохо-
дят в Москве и ре-
гионах. 

— В июле у меня прошла вы-
ставка в Казанском кремле. 
Под впечатлением от города 
я решила сделать кокошник 
с отсылкой к Татарстану, — 
добавила Сильченко. — Здесь 
же я поняла, что наконец могу 
продавать свои работы, пото-
му что до этого была не готова 
их отпускать.
Как любой художник, Инга 
Сильченко дает названия сво-

им произведениям. Напри-
мер, в коллекции есть изделие 
под названием «Роса». 
— На его создание меня вдох-
новила просто картинка в ин-
тернете. На ней была изобра-
жена травинка в росе. В кокош-
никах воплощаются только 
мои желания и фан тазии, — со-
общила Сильченко. — Работа 
над ними отличается от поши-
ва одежды именно этим. Когда 
делаешь платье на заказ, то не-
обходимо учитывать желания 
клиента.
В планах у Инги создание 
школы высокой моды и про-
должение выставочной дея-
тельности. Дизайнер хочет 
представить коллекцию ко-
кошников в Иране.
— Сейчас судьба ко мне под-
водит все это. Недавно я по-
знакомилась с художницей, 

которая имеет знакомую 
иранку. В итоге мне предло-
жили сделать выставку там, — 
рассказала Сильченко. — Моя 
цель сейчас — показать всему 
миру, что в РФ могут делать не 
только хорошее вооружение, 
но и предметы красоты. А что-
бы это действительно получи-
лось, нужно передать людям 
свой опыт. Сегодня у меня 
жгучее желание открыть шко-
лу высокой моды. Я хочу нау-
чить людей такому ремеслу, 
создавать красоту руками 
и передать все то, что знаю са-
ма о рукоделии. 
Как отметила Инга Сильчен-
ко, благодаря школе высокой 
моды в России появятся новые 
рабочие места и квалифици-
рованные специалисты. 

ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Вчера 14:32 Столичный дизайнер Инга Сильченко принесла в редакцию «Вечерней Москвы» несколько кокошников, сделанных 
собственными руками. Выставки ее работ проходят во многих регионах страны
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Столичный дизайнер Инга Сильченко создает кокошники собственными руками. Свои творения она демонстрирует 
на многочисленных выставках. Корреспондент «ВМ» узнала у талантливой мастерицы о секретах рукоделия. 

Основатель Театра «МОСТ», которому через год исполнится 25 лет, заслуженный деятель искусств РФ Евгений Славутин 
отметил 20 августа свой 75-й день рождения. Корреспондент «ВМ» узнала у юбиляра о его самых смелых постановках 
и выборе своего дальнейшего пути. 

20 августа 20:12 Актрисы Эмма Горовиц (слева) и Наталия Сердюкова поздравляют с 75-летием режиссера и основателя Театра 
«МОСТ» Евгения Славутина

Проспать и опоздать 
можно с пользой 
Пользователю нужно будет 
привязать к приложению бан-
ковскую карту, установить 
сумму, выбрать организацию, 
в адрес которой будет отправ-
лено пожертвование, и на-
строить нужное время. Алго-
ритм спишет деньги авто-
матически, если будильник 
отложен или отме-
нен, но не чаще 
раза в день.
По словам разра-
ботчика програм-
мы и главы коми-
тета Госдумы РФ по 
молодежной поли-
тике депутата Артема Метеле-
ва, приложение — полностью 
отечественный продукт.
— У наших специалистов 
большие компетенции, — го-
ворит Метелев. — Технически 
мы используем систему пла-
тежных шлюзов, которая со-
ответствует современной 

сложной финансовой и внеш-
неполитической обстановке.
По его словам, задача — не 
просто собрать деньги для лю-
дей, нуждающихся в адресной 
помощи, а поменять модель 
поведения граждан таким об-
разом, чтобы сформировать 
культуру взаимопомощи. 

— Мы очень наде-
емся, что наше при-
ложение станет по-
пулярным, под-
ключатся другие 
города и регионы и 
мы начнем колла-
борацию с фонда-

ми, — отмечает Метелев.
Разработчики подчеркнули, 
что программу одобрили ма-
газины приложений для 
смартфонов, она будет до-
ступна для скачивания уже 
в начале осени.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Волонтеры разработали будильник, который 
перечислит деньги проспавшего на добрые 
дела. «Совы» будут отправлять деньги на счет 
выбранного благотворительного фонда.

Специальная зарядка помогла 
победить последствия ранения

Ветеран Курской битвы, 98-летний Василий Пронин (на фото), победил 
инвалидность после тяжелого ранения, полученного на фронте.

доброе дело

топ-3

Упражнения 
от Василия 
Пронина
■ Для ног: переминает 
стопы — по 50 раз 
сжимает-разжимает 
пальцы. 
■ Для рук: сцепляет 
пальцы рук с внешней 
стороны ладони — де-
лает «замок», поднима-
ет вверх и заводит за го-
лову. Повтор 30 раз.
■ Для пресса: подъем 
ног как можно выше 
12 раз. «Ножницы», «ве-
лосипед».

знай наших

ну и как вам?

по станислав-
скому
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Самоорганизованная экскурсия 
обернулась трагедией
Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин сообщил, что в воскре-
сенье произошла ужасная тра-
гедия в коллекторе реки Не-
глинки. 
— Во время само-
организованного 
спуска в водосточ-
ном коллекторе по-
гибли люди. Поиск 
пропавших продол-
жается. Соболез-
ную родным 
и близким погибших, — напи-
сал в социальных сетях Сергей 
Собянин.
Ранее группа из нескольких 
человек, включая подростков, 
погибли после спуска на экс-
курсию в старинные коллекто-
ры. Экскурсия была проведе-
на, несмотря на многочислен-
ные предупреждения комму-
нальных служб о повышенной 
погодной опасности.
Среди погибших — руководи-
тель PR-службы компании «Ла-

нит» Дмитрий Маркушин и его 
племянник Глеб со своей де-
вушкой. Глеб перестал выхо-
дить на связь в районе 15 ча-

сов, когда начался 
интенсивный ли-
вень. Через не-
сколько часов в Мо-
скве-реке нашли 
тело его подруги. 
Спустя некоторое 
время — самого 
юношу. Поиски 

остальных членов группы про-
должаются до сих пор. 
Вчера спасатели обнаружили 
труп мужчины в тоннеле у Па-
велецкого вокзала. 
Следственный комитет возбу-
дил уголовное дело по статье 
238 Уголовного кодекса РФ 
«Оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасно-
сти». Выясняются все обстоя-
тельства произошедшего.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера мэр Москвы Сергей Собянин выразил 
соболезнования семьям погибших 
на несанкционированной экскурсии. 

городское 
происшествие
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Небольшое помещение в жилом доме на Кахов-
ке сегодня является своеобразным представи-
тельством Музея Маяковского, закрытого на 
капитальный ремонт еще в 2013 году. За это 
время прошло два крупных юбилея со дня рож-
дения поэта, два назначения на пост директора 
и несколько громких скандалов. Словом, было 
все, кроме открытия. Несколько месяцев назад 
новым директором был назначен Владимир Ли-
сенко. Он пообещал разобраться со всем этим 
сомнительным наследством и закончить ре-
ставрацию многострадального музея. Как 
и когда он планирует это сделать, директор по-
делился в беседе с корреспондентами «ВМ».
Владимир Владимирович, десятилетняя рестав-
рация Музея Маяковского стала уже городской 
легендой. Скандалы, связанные со сменой ди-
ректоров и подрядчиков, устали обсуждать даже 
самые злые языки. Что пошло не так в 2013 году?
Музей расположен в доме, где находилась ком-
ната поэта: в ней он занимался творчеством. 
В других местах — квартире мамы или Бри-
ков — ему было сложно уединиться и посвятить 
себя своим мыслям. Поэтому Маяковскому вы-
делили комнату для работы — была такая прак-
тика в СССР. Именно в ней он и свел счеты 
с жизнью. 

Впоследствии дом расселили, вынесли все вну-
тренние перегородки и сделали в нем так назы-
ваемую «тотальную инсталляцию»: осталась 
одна-единственная мемориальная комната, 
а остальное пространство застроили экспози-
цией. Она была необычной и стала революци-
онным решением для 80-х годов. Благодаря ей 
Музей Маяковского в то время занимал четвер-
тое место по посещаемости в Москве. В нем бы-
ла организована система пандусов, то есть лю-
бой маломобильный посетитель мог подняться 
на 4-й этаж и оттуда начать свое путешествие 
вниз по реке жизни поэта. Элементы экспози-
ции создавали из парадоксальных вещей, или, 
как пренебрежительно отзывались маститые 
музейщики, «из собранного мусора». 
Но это был специфический «мусор». Например, 
в него входили предметы быта, элементы инте-
рьера, находившиеся в доме при жизни Мая-
ковского. Эти вещи сегодня тоже имеют мемо-
риальную ценность. В общем, Музей Маяков-
ского был очень продвинутым и в определен-
ном смысле опередил свое время. 
Но с технической точки зрения в здании выяви-
ли ряд проблем, связанных с пожарной безопас-
ностью и грунтовыми водами. Кроме того, нуж-
далась в обновлении и сама экспозиция. Ведь ее 
срок жизни в любом музее, как правило, состав-
ляет 5 лет. Наша существовала целых 26 лет: 
с 1987 по 2013 год.
Поэтому десять лет назад музей был останов-
лен на капитальный ремонт здания. Туда по 
очереди заходили несколько подрядчиков. 
Один обанкротился, не успев завершить нача-
тое, и ремонт затянулся. А для того чтобы до-
браться до коммуникаций, экспозицию при-
шлось демонтировать…
И вот тут и начинается самое интересное. Автор 
старой экспозиции, музейщик Тарас Поляков, 
написал открытое письмо, в котором заявил, 
что геростраты разрушили уникальные инстал-
ляции.
Тарас Пантелеймонович был прав, когда гово-
рил, что экспозиция за 26 лет стала памятником 
самой себе и начала представлять определен-
ную художественную ценность. Но и не ремон-
тировать музей было нельзя.
Нужно было найти решение, которое устроило бы 
и строителей, радеющих за безопасность зда-
ния, и музейщиков, скорбящих по утрате 
памятника…
Да, и благодаря Департаменту культуры это ре-
шение в конце концов было найдено. Создали 
новый творческий коллектив, в котором роль 
главного эксперта и консультанта отвели Тара-
су Полякову. А реализацию взяло на себя про-
ектное бюро Planet 9. С ним заключили договор 
в ноябре прошлого года. Они разработчики не-
скольких десятков интересных выставочно-
экспозиционных решений. 
Основная идея проекта в том, чтобы провести 
глубокий ребрендинг и переосмысление ори-
гинальной экспозиции. В строительных объе-
мах почти все инсталляции, что были в составе 
экспозиции, будут восстановлены с нуля. Ори-
гинальных частей не включат, потому что все 
имеет свой возраст. Но все реперные точки 
и принципы подачи сохранятся, и к ним доба-
вятся мультимедийные технологии. Одной из 
главных фишек станет выход проекта из музей-
ного пространства. Он шагнет во двор дома 
и немного зацепит Мясницкую и угол, выходя-
щий на Лубянскую площадь. Это решат с помо-
щью мультимедийных средств. 
Также достигнута договоренность о том, что 
в новом музее будет место и для небольших но-
вых выставок из фондового собрания музея. Все-
таки он насчитывает свыше 50 тысяч единиц 
хранения. Из которых треть — вещи Маяковско-

В этом году исполнилось 130 лет со дня рождения главного поэта революции Владимира Маяковского. Столица отметила эту дату огромным количеством 
мероприятий. Были и выставки, и кинопоказы, и лекции. Не было только одного: грандиозного открытия Музея Маяковского, закрывшегося на реставрацию десять 

лет назад. В июле новым директором музея назначили Владимира Лисенко. И он пообещал завершить ремонт и открыть экспозицию.

3 августа 2023 года 14:11 Директор Государственного музея Маяковского Владимир Лисенко в своем кабинете здания на Каховке

Директор Музея Маяковского Владимир Лисенко о трудной судьбе комнаты поэта 

Чтобы выставка стала полной 

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА 
Обозреватель

Владимир Владимирович Лисенко окон-
чил Саратовскую государственную кон-
серваторию имени Л. В. Собинова и По-
волжскую академию государственной 
службы имени П. А. Столыпина. 
С 1999 по 2007 год работал в структурах 
правительства Саратовской области. 
В 2007–2008 годах — заместитель ди-
ректора ФГБУК «Государственный ака-
демический центральный театр кукол 
имени С. В. Образцова», в 2008–2017 го-
дах — первый заместитель генерально-
го директора, генеральный директор 
Музея музыкальной культуры имени 
М. И. Глинки, с ноября 2017 года — ди-
ректор Музея-заповедника П. И. Чайков-
ского в Клину. 4 июля 2023 года прика-
зом руководителя Департамента культу-
ры города Москвы Александра Кибов-
ского Владимир Лисенко назначен 
директором Государственного музея 
В. В. Маяковского.

ДОСЬЕ

  *  Одним из мужей Лили Брик был советский режиссер-документалист 
Василий Катанян. У пары своих детей не было. Личные вещи поэта 
достались пасынку Катаняна — Василию Васильевичу Катаняну, тоже 
режиссеру. А после его смерти — его вдове, искусствоведу Инне Генс. 
Бездетная Генс умерла в 2014 году. Перед смертью она передала 
многие вещи и работы Маяковского в Российский государственный 
архив литературы и искусства (РГАЛИ) и Литературный музей. Пять 
лет назад у вдовы объявились племянники — Инна и Михаил Генсы, 
живущие за рубежом. Они заявили свои права на наследие 
Маяковского, хранящееся в русских музеях и архивах.

**  Художница Елизавета Лавинская называет себя потомком Владимира 
Маяковского, которому приходится внучкой. В 2019 году художница 
и сын внебрачной дочери поэта Патрисии Томпсон, Роджер, в рамках 
шоу «Пусть говорят» прошли ДНК-тестирование, которое показало, что 
они с вероятностью в 92 процента приходятся друг другу кузенами.

го и его семьи. А остальное — мемории, связан-
ные с эпохой: изобразительные и фотоматериа-
лы, документы. Посетители увидят те предметы, 
которые не могли быть ранее представлены из-
за отсутствия выставочных пространств. 
Так-так… И когда можно будет прийти 
на открытие?
Нужно набраться терпения. Ремонт, который 
шел столько лет, уже на финишной прямой. 
В октябре поступит оборудование для вентиля-
ции и кондиционирования, затем его смонти-
руют, и сотрудники музея смогут вернуться 
в здание. А саму экспозицию начнут собирать 
в IV квартале этого года и продолжат весь следу-

ющий год. Обычно сбор экспозиции такого мас-
штаба с нуля занимает год с небольшим. Я бы 
очень хотел открыть музей к Ночи искусств 
в ноябре следующего года. 

С инакомыслящими борьбу не ведем

Коллектив музея не принял одного из директо-
ров. Вы успели познакомиться и найти общий 
язык с сотрудниками? 
Музей — это очень большой организм. Там 
идет та же работа, что и в других сферах. И ког-
да выпадают такие важные составляющие этой 
работы, как экспозиция и пространство для ра-
боты с посетителями, то коллектив приходится 
сокращать. При этом речь абсолютно не о борь-
бе с инакомыслящими. Просто если нет рабо-
ты, то и необходимости в сотрудниках тоже нет. 
Поэтому часть людей с закрытием музея на ре-
монт перешла работать в другие культурные 
учреждения. А те, кто остался, ситуацию пони-
мают. Так, наши хранители, сотрудники экспо-
зиционно-выставочного отдела занимаются 
отбором экспонатов и подготовкой их к буду-
щей экспозиции. В коллективе обстановка со-
вершенно нормальная: все ждут, когда мы пе-
рейдем к застройке экспозиционного помеще-
ния и активной работе. 
В свое время отдельные члены коллектива даже 
выступали с одиночными пикетами и лозунгами 

«нет ремонту без экспертов». Но команда, гото-
вящая музей к открытию, — тоже не является 
экспертом по творчеству Маяковского. Как вы 
успокоили активистов?
Дело в том, что согласно принципу государ-
ственных закупок работы по ремонту, если 
вопрос не связан с реставрацией объекта куль-
турного наследия, выполняются теми компани-
ями, которые при прочих равных условиях 
предлагают более низкую цену. Поэтому экс-
пертность в творчестве здесь не является опре-
деляющим фактором. Но при этом я не могу 
сказать, что нынешние подрядчики, занимаю-
щиеся капитальным ремонтом, совсем далеки 
от культуры. За время работы наши мастера-ре-
монтники настолько прониклись уровнем от-
ветственности, что если не все, то через одного 
декламируют стихи Владимира Владимирови-
ча Маяковского. 

Любовь к личности важнее родства

Вы сказали, что треть фондов — личные вещи 
Маяковского и его семьи. Но за время ремонта 
у поэта объявились наследники за рубежом — 
далекие родственники второго мужа Брик*. Они 
якобы отсудили какую-то часть личных вещей 
Маяковского. Насколько обеднели фонды?
С точки зрения охраны государственных инте-
ресов все, что однажды было занесено в Госу-

дарственную часть музейного фонда РФ, из гос-
собственности не уйдет никогда. В настоящий 
момент все подобные вопросы урегулированы, 
и эта тема не поднимается.
Так все-таки Генсам удалось что-то с собой 
увезти?
Нет. Все осталось в России.
Раньше вы работали в Музее Чайковского, где 
была традиция чаепитий с потомками композито-
ра. Планируете что-то подобное с потомками Ма-
яковского и Лили Брик?
Мой предшественник несколько раз был в США 
у Патрисии Томпсон — внебрачной дочери Ма-
яковского. Она вместе со своим сыном Родже-
ром передала личные вещи поэта в Москву. Они 
находятся на Красной Пресне. Конечно, сейчас 
более сложное время в плане межгосударствен-
ного общения, но музей поддерживает связь 
с Роджером, и к моменту открытия новой экспо-
зиции он будет в числе приглашенных почет-
ных гостей.
А что насчет Елизаветы Лавинской? **
Неизвестно, является ли она родственницей 
Маяковского или нет. Установить родство мож-
но только на основании результатов генетиче-
ской экспертизы. А поскольку Владимир Влади-
мирович был кремирован, то провести такую 
экспертизу невозможно. Все потенциальные 
родственники Маяковского общаются с сотруд-
никами музея, посещают наши мероприятия. 
Они для нас в статусе таких же друзей музея, 
как и многие другие любители творчества Мая-
ковского. 
То есть никаких чаепитий не предвидится?
Дело в том, что у Музея Чайковского в Клину 
история совершенно другая. В течение долгих 
лет там работал племянник композитора, за-
тем его дочери. Вот и внуки племянника явля-
ются частыми гостями музея. Но родство не 
самое главное. Главным является любовь к лич-
ности героя и к его творчеству. Я с большим 
удовольствием готов устраивать и чаепития, 
и проводить встречи с замечательными теа-
тральными режиссерами, которые ставят пье-
сы по произведениям Маяковского и о нем са-
мом. Очень признателен Алексею Франдетти, 
поставившему интересный мюзикл «Маяков-
ский» в Ленкоме, артистам, читающим стихи 
поэта. Чаепития с такими людьми будут гораз-
до более правильными. Это станет данью ува-
жения к людям, представляющим творчество 
Маяковского, относящимся к нему с любовью 
и уважением. 

От музыки к литературе

До Музея Чайковского вы работали в Музее Глинки 
и Театре Образцова, который тоже во многом явля-
ется музыкальным. Это случайность или осознан-
ный выбор, связанный с любовью к музыке?
Я действительно очень люблю музыку. В свое 
время окончил консерваторию по классу 
скрипки. В настоящий момент мои дети — му-
зыканты. Старший сын — альтист, оканчивает 
Гнесинку, работает в Центральном военном 
оркестре. Второй сын учится в колледже ис-
кусств в Химках, играет на духовых инструмен-
тах. Жена тоже музыкант, но при этом она еще 
и культуролог, поэтому ее интересы выходят за 
пределы музыкальной сферы, как и мои. 
Ведь у меня образование не только музыкаль-
ное. Я окончил Академию государственной 
службы. И до того как перешел в Театр Образцо-
ва, девять лет работал в системе госорганов. 
Надеюсь, весь этот опыт — как музыкальный, 
так и управленческий, и музейный, будет вос-
требован и при работе над реэкспозицией Му-
зея Маяковского. 
Где вас еще можно увидеть в Москве, кроме Му-
зея Маяковского?
Я живу в Тушине, очень люблю парк Покров-
ское-Стрешнево. Там часто бываю. К слову, 
в канун моего назначения на пост директора 
музея в Тушинском парке была представлена 
выставка к юбилею Владимира Владимирови-
ча. А когда я был приглашен на работу в Москву, 
то, переехав сюда из Саратова, первые три года 
жил неподалеку от нынешнего временного 
офиса музея — на Большой Юшуньской улице. 
Да еще и имя с отчеством у нас с поэтом совпа-
дают. Так что все не случайно (улыбается).

Мастера-
ремонтники 
декламируют 
стихотворения 
культового 
автора
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точка Сегодня точку в номере ставит сотрудник подразделений специального назначения Росгвардии, который совершил парашютный прыжок с высоты 1500 метров. 
Да не просто, а развернув в небе огромный российский флаг. Бело-сине-красный триколор площадью 75 квадратных метров гордо развевался в небе накануне Дня 
Государственного флага Российской Федерации, который отмечается в нашей стране сегодня. Патриотическая акция прошла в Московской области в рамках сборов 
спецназа Росгвардии по парашютно-десантной подготовке. Руководитель учебного сбора полковник Сергей Лихторенко после приземления подвел итоги сборов — 
полученные навыки позволят доставлять подразделения при помощи парашютов на любые доступные для авиационной техники расстояния и на любые площадки. 
Кстати, День Государственного флага отметят сегодня в Москве во многих парках, музеях и большим концертом на стадионе «Лужники».

Сотрудников хотят
отпускать к детям
на школьную 
линейку. И как вам?

ТАТЬЯНА ПЛОТНИКОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ОБЩЕРОССИЙСКОГО 
ПРОФСОЮЗА ОБРАЗОВАНИЯ

Я считаю такую инициативу 
положительной. В этом году 
мой внук идет в первый класс, 
и я бы очень хотела быть с ним 
в этот торжественный мо-
мент. Мне кажется, что для 
каждого родителя это собы-
тие в жизни их детей — знако-
вое, поэтому если руководи-
тели смогут предоставить та-
кую возможность своим ра-
ботникам, то будет хорошо 
для всех. Для ребенка первое 
сентября — чуть ли не самое 
важное событие в его жизни. 
Естественно, он переживает 
и боится, именно поэтому 
 хотя бы один из родителей 
должен присутствовать на 
школьной линейке. По моему 
мнению, в этот день семье на-
до быть вместе, тогда дети 
поймут, что о них заботятся, 
их любят и ценят.

АЛЕКСЕЙ ПЕТРОПОЛЬСКИЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ БЮРО ПО ЗАЩИТЕ 
ПРАВ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ
И ИНВЕСТОРОВ МОСКОВСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ОПОРА РОССИИ

В коллективе родителей, как 
правило, не больше 50 про-
центов, поэтому отпроситься 

с работы на пару часов ради 
этого значимого события аб-
солютно нормально: всегда 
можно найти, кем заменить 
отсутствующего работника. 
Но если это станет официаль-
ной причиной, чтобы не при-
ходить на работу и оставлять 
при этом заработную плату, 
то в этой ситуации работода-
тель имеет право сделать вы-
говор, так как фактически 
это — нарушение Трудового 
кодекса и договора. Такие во-
просы нужно согласовывать.

ВЛАДИМИР КОМСОЛЕВ 
ЮРИСТ, ПРАВОЗАЩИТНИК

Я думаю, что раз в год это 
вполне допустимо. Основной 
задачей родителя становится 
сопроводить своего перво-
классника на школьную ли-
нейку. Думаю, что отсутствие 
родителя на рабочем месте 
с утра до обеда не сильно ска-
жется на его продуктивности. 
А на промышленном произ-
водстве, где процесс работы 
не прекращается, можно при-
думать нормированное коли-
чество времени, чтобы все-
таки позволить родителю по-
быть со своим ребенком в этот 
важный день. 

Участие родителей в школьной линейке может стать 
уважительной причиной отсутствия на рабочем месте. 
Такую инициативу предложил депутат Заксобрания 
Санкт-Петербурга Павел Крупник. При этом родителям 
предлагают сохранить зарплату за пропущенный день. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Когда любой сам 
себе авторитет

Интересный опрос на днях провел 
ВЦИОМ. Кто для нас, россиян, являет-
ся авторитетом? Спойлер: самый по-
пулярный ответ — никто. Это, соб-
ственно, мы видим на каждом шагу. 
Учитель не авторитет, муж не автори-
тет, начальник — тем более! Не авто-
ритет врач, который лечит; с большим 
подозрением относимся ко всевоз-
можным экспертам, от финансовых 

аналитиков до специалистов по прогнозу погоды... 
Удивительно, но даже дети переняли эту манеру не иметь 
авторитета. Маленький второклашка может спорить 
с учителем, а уж старшеклассники вообще уверены, что 
знают лучше старших и математику, и литературу, да что 
там — жизнь вообще. А та подсказывает: верь только сво-
ему опыту. Отрицай, и будет тебе если не счастье, то хотя 
бы моральное удовлетворение. 
Вот и отрицаем — авторитеты, чужие мнения, чужой 
опыт. 24 процента опрошенных — это четверть росси-
ян! — непререкаемых авторитетов 
в своем ближайшем окружении не ви-
дят. Зато два процента, вот душки, счи-
тают авторитетом и господином свое-
го котика. Полагаю, это все же шутка… 
А не шутка то, что из тех людей, кто все 
же видит вокруг себя авторитеты, на-
звали в первую очередь своих родите-
лей (16 процентов), что это очень здо-
рово и правильно. Десять процентов 
«уважают» мнение супруга, 5 процен-
тов — друзей и подруг (немного, прямо 
скажем). Руководителя «авторитетом» 
считает каждый двадцатый. Единицы 
назвали сестер и братьев, бабушек и де-
душек, крестных, психотерапевтов (ку-
да сегодня без них) и священников… Но вообще нынешнее 
время — пора без авторитетов. Глубокий скепсис во всем 
царит буквально во всех сферах жизни.
Ну и, конечно, порадовали те самые 10 процентов, кото-
рые ответили скромно: «Я сам себе авторитет». Таких лю-
дей, кстати, я встречаю повсеместно тут и там. Моя тетуш-
ка, например, яркий представитель «сам себе авторитет-
ства». Эта милая пожилая озорница учит свою дочь-
переводчика переводить художественную литературу, 
сына-программиста — устанавливать программы, ме-
ня — писать тексты. Мы раздражаемся, огрызаемся, но, 
конечно, милую мою тетушку не переубедить, не перекри-
чать. Дядю, водителя с сорокалетним стажем, она учит во-
дить машину. Недавно тот проучил тетушку. Остановил 
автомобиль и сказал: «Вылезай, меняемся местами. Даль-
ше поведешь ты — умница наша». Что ж, тетушка сразу 
сникла и притихла. Если бы так же легко можно было бы 
нейтрализовать других — тех, кто имеет свое мнение по 
каждому вопросу и настойчиво его навязывает окружаю-
щим! Но, увы и ах, это невозможно. Поэтому будем как 
«авторитетные» котики, которых боготворят два процен-
та опрошенных — «мурчать, жесть вокруг не замечать». 
Такую шутливую картинку подкинул мне с утра интернет.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Индустриальная политика 
строится на развитии кластеров
Экономика и промышлен-
ность Москвы показывают 
стабильный рост и развитие, 
особенно в последние пять 
лет. Об этом Сергей Собянин 
сообщил в своем личном 
блоге.

Сергей Собянин отметил, что 
усилия города сосредоточены 
не только на общесоциальном 
развитии, но и на развитии 
конкретных отраслей. Это об-
рабатывающие предприятия, 
станкостроение, фармацевти-
ка, электроника и так далее. 
— Это то, без чего мы просто 
не смогли бы развиваться, — 
написал он. — Наша новая ин-
дустриальная политика тоже 
принесла результаты: сегодня 
уже 700 тысяч с лишним лю-
дей работают в промышлен-
ности Москвы.

Сергей Собянин подчеркнул, 
что промышленность сейчас 
становится другой — это ин-
новации, высокие заработ-
ные платы, большое количе-
ство людей, которые рабо-
тают на современных произ-
водствах.
Также город от общих мер под-
держки перешел к развитию 
огромных кластеров — напри-
мер, особой экономической 
зоны «Технополис Москва».
— Строятся огромные заводы, 
вводится ежегодно по 150–
200 тысяч квадратных метров 
гигантских корпусов, кото-
рые полностью заняты но-
вым, современным, иннова-
ционным, высокотехнологич-
ным оборудованием, — отме-
тил Сергей Собянин.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Адвокат. Возврат квартир. Уго-
ловные дела. Т. (495)210-25-63

Читатели «Вечерки» знакомятся с вековой 
историей газеты 
Вчера на Гоголевском буль-
варе открылась фотовыстав-
ка «Наш век». Она посвяще-
на столетнему юбилею газе-
ты «Вечерняя Москва». 

Выставка, посвященная «Ве-
черке», встречает гостей са-
мой первой среди всех экспо-
зиций на бульваре, если идти 
со стороны Арбата, — она ря-
дом с памятником писателю 
Николаю Гоголю. Вот так, 
прогуливаясь вдоль улицы, 
москвичка Ольга Петрова 
останавливается у стендов. 
— Я помню, как в детстве моя 
бабушка всегда выписывала 
«Вечерку», — говорит Ольга 
Петрова. — А сейчас я в основ-
ном вижу ее в метро.
По словам Петровой, любовь 
к бумаге и «живому» тексту 
всегда была, есть и будет. 
— Я даже заметила, что среди 
молодежи возрос интерес 
к печатному формату, многие, 
например, отказываются от 
электронных книг и с удо-
вольствием читают бумаж-
ные экземпляры, — добавила 
Ольга Петрова.
Первый номер «Вечерней Мо-
сквы» жители столицы полу-
чили 6 декабря 1923 года. 
За прошедшие годы журнали-
сты нескольких поколений 
выпустили почти 40 тысяч но-
меров газеты. 
Фотовыставка «Наш век» по-
знакомит жителей Москвы 
с разными периодами жизни 
столицы, которые «Вечерка» 
запечатлела на своих страни-
цах. Экспозиция поможет до-
нести до зрителей информа-

цию о культуре, вековой ис-
тории, знаковых местах и со-
бытиях Москвы, которые 
формировали городской облик 
и формируют его по сей день. 
На одном из 16 плакатов, на-
пример, представлено, что 
в 1920-е годы газета больше 
напоминала информацион-
ный листок. На полосах изда-
ния публиковались в основ-
ном судебная хроника, курс 
золотого рубля и цены на рын-
ке. А также сообщалось о теа-
тральных, кинематографиче-
ских премьерах и новинках 
моды. 

— Старые газеты и «Вечерка» 
современная имеют разные 
лица. Сегодня наши изда-
ния — серьезный, официаль-
ный дневной выпуск, игривая 
«Москва Вечерняя», которую 
читают в метро, вдумчивая 
и обстоятельная «толстуш-
ка» — выставка познакомит 
вас с каждым из выпусков, — 
рассказал первый заместитель 
главного редактора АО «Редак-
ция газеты «Вечерняя Москва» 
Александр Шарнауд. — А кро-
ме того, экспозиция затянет 
в настоящее путешествие во 
времени, которое не сможет 

не вызвать приятные воспоми-
нания и ностальгию. 
Александр Шарнауд подчер-
кнул, что «Вечерка» всегда вы-
ходила строго по графику, не 
пропустив ни дня. И в первые 
годы советской власти, и во 
время Великой Отечественной 
войны, и в недавние трудные 
дни пандемии москвичи твер-
до знали, что обязательно по-
лучат любимые издания.
Увидеть фотовыставку, посвя-
щенную столетию газеты 
«ВМ», можно до 17 сентября. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Родился известный сказочник, открыли кольца Нептуна
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать собы-
тия, которые происходили 
в этот день в истории и по-
влияли на ее дальней-
ший ход.

1939 год.Родился совет-
ский писатель-сказочник 
Сергей Козлов. Среди его 
произведений — рассказ 
и сценарий к одноименному 
мультфильму «Ежик в тума-

не» и стихи для мультфильма 
«Как львенок и черепаха пе-
ли песню». Сергей Козлов 
умер в 2010 году. 

1941 год. Было подписано 
постановление «О введении 
водки на снабжение в дей-
ствующей Красной Армии». 
С 1 сентября 1941 года крас-
ноармейцам и начальникам 
войск начали выдачу 40-гра-
дусной водки в количестве 

100 граммов в день на че-
ловека.

1989 год.Межзвездный ап-
парат «Вояджер-2» промчал-
ся мимо Нептуна на расстоя-
нии 48 тысяч километров 
от поверхности и сделал 
множество фотографий, рас-
крывших секреты загадоч-
ной ледяной планеты. Оказа-
лось, что у нее есть не только 
отдельные спутники, но и це-

лые кольца, о существовании 
которых ранее не знали.

2005 год.Мария Шарапова 
стала первой российской 
теннисисткой, возглавив-
шей рейтинг Женской тен-
нисной ассоциации (WTA). 
Она стала первой ракеткой 
мира в 18 лет. 

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Вчера 11:53 Жительница столицы Ольга Петрова рассматривает стенды фотовыставки 
«Наш век», посвященные «Вечерней Москве»
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